
Ulloa se abre a reformar la 
Estrategia Regional del Bío Bío

NUEVA REGIÓN DE ÑUBLE IMPLICARÁ HACER AJUSTES PARA UN TERRITORIO MÁS PEQUEÑO Y CON OTROS DESAFÍOS

El nuevo intendente Jorge Ulloa 
tiene un desafío: seguir impulsan-
do la internacionalización de la 
Región del Bío Bío, tanto a nivel 
de exportaciones como en la 
tarea de atraer inversiones desde 

el extranjero. Para ello, la 
Estrategia Regional de Desarrollo, 
ERD, es vital, sin  embargo, la 
separación de Ñuble deja un 
vacío y, por ende, una eventual 
modificación  suena fuerte.  “Más 

que modificarla,  hemos coincidi-
do en que hay que reorientarla, 
porque claramente tenemos una 
importante porción de la actual 
Bío Bío que deja de serlo”, recalcó 
la autoridad. Dentro de las claves, 

heredadas de la administración 
Díaz, está potenciar la internacio-
nalización del Bío Bío, principal-
mente con Argentina y con los 
mercados asiáticos. El 20 de 
marzo se inició el proceso de lici-

tación para la política de interna-
cionalización del Bío Bío, a través 
de un proceso colaborativo y de 
participación activa. 
 

En reunión con Corbiobío, se analizó la relevancia de contar con un plan acorde al nuevo territorio. 
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Un choque múltiple con al menos 12 vehículos involucrados y una gigantesca congestión 
en los distintos puntos de conexión entre San Pedro y Concepción, produjo el supuesto 
derrame de aceite de pescado en el viaducto durante la madrugada de ayer. A eso se sumó 
el paro de la locomoción colectiva de buses de Lota y Coronel. Una tormenta perfecta para 
ciudadanos y autoridades. 

Puente Llacolén tuvo una mañana de furia 
tras volcar camión con aceite de pescado
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EDITORIAL: INEQUIDADES EN LA SALUD BUCAL DE LOS ADULTOS CHILENOS
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La selección femenina, integra-
da por Mariam y Natasha Ruiz, 
se colgó el bronce, al igual que 
el equipo varones del también 
chillanejo Raúl Rojas.

Partió la cosecha 
regional en el 
Sudamericano 
de Tenis de Mesa
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Carlos Meléndez, 
Analista de El 
Comercio de Lima: 
“El Gobierno de PPK 
fue la gran victoria y 
derrota del 
antifujimorismo”

Sábado 24 de marzo de 2018, Región del Bío Bío, N°3577, año X $200
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Fiona
Era octubre del año 2014 cuando supimos de ti.  
Escribieron que habían atacado unos perros grandes 

a una Poodle y debíamos ir rápido por ella, pues sus hu-
manos en esas condiciones ya no la querían.  

Nos organizamos y viajamos rumbo a Talcahuano, lo 
más rapido posible pensando que tu pequeña vida co-
rría peligro en ese oscuro lugar. 

Te tomamos o nos tomaste, no lo sé. Pero nos unimos 
en este camino y luchamos tanto como pudi-
mos para ponerte de pie, hasta que los 
exámenes revelaron que sería imposible, 
que no eran mordeduras y eran más 
bien golpes de manos de quienes 
eran tu familia, golpes de manos de 
quien debían protegerte y te falla-
ron. Como tantos le fallan a seres de 
tu especie, seres nobles de alma bri-

llante que se destruyen en frente a nuestros ojos. 
No supimos qué decir, por segundos se nos nubló el 

mundo tratando de entender lo que sucedía, entender 
por qué un ser tan pequeñito tuvo que pasar por algo así.  

¿Serías feliz en esas condiciones? - Te preguntába-
mos con la mirada, y al cabo de pocos días supiste res-
pondernos. 

Pues tan solo mírate, radiante y con-
fiada en nosotros. Maravillosa, plena 
y única... Nuestra Fiona, la guerrera 
que le venció a la muerte como una 
valiente.  

 
Valentina Vargas 

Refugio Patitas sin Hogar 
https://www.face-

book.com/Refugiopatitasinhogar/

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE PORTER TASCHKEWITZ 
Ingeniero Comercial UdeC 

 Pablo Rojas @PabloLTD 
Ayer me tocó el taco del camión que botó los postes 
y hoy el del camión que boto aceite de pescado, en la 
pega ya no me creen. Eso es ser quemado. 

Noventa años del IPC 
  
Señor Director: 

El Índice de Precios al Consumi-
dor (IPC) se creó en el año 1928 con 
el fin de medir los cambios en los 
precios de una “canasta básica”, 
compuesta por un conjunto repre-
sentativo de bienes. Dicha canasta 
empezó midiendo sólo 42 produc-
tos, pero en la actualidad monito-
rea más de 300, debido a la amplia-
ción del poder adquisitivo chileno y 
a sus cambios en los hábitos de con-
sumo. Su ajuste ha sido gradual, y 
siempre va un paso atrás, debido a 
que reacciona a las prioridades 
económicas de los chilenos. No 
obstante lo anterior, ha tenido pro-
fundas implicancias en la vida de 
los chilenos. 

En primer lugar, el IPC ha moni-
toreado el cambio en la sociedad 
chilena desde una economía ce-
rrada a principios de los años 30 a 
una abierta al comercio exterior. 
Esto se manifiesta en la multiplici-
dad de artículos que actualmente 
se incluyen en la canasta, muchos 
de los cuales ni siquiera se produ-
cen en territorio nacional. Así, el 
IPC ha sido un testigo que toma 
nota del desarrollo del consumo 
en nuestro país. 

En segundo lugar, el IPC ha per-
mitido medir el poder adquisitivo 
de los chilenos. Si el sueldo anual de 
un empleado se reajusta a una me-
nor tasa que la del IPC, entonces en 
términos reales el empleado ten-
dría un menor poder adquisitivo. 
De hecho, el IPC se ha posicionado 
como el piso mínimo para iniciar 
negociaciones sindicales. 

Por último, el IPC ha permitido 
conducir la política monetaria en el 
marco de las metas de inflación 
desde la década de los 90. El objeti-

vo principal de la política moneta-
ria es la estabilidad de precios, en-
tendida como una inflación alrede-
dor del 3% con un rango de toleran-
cia de ±1 punto porcentual. Así, las 
tasas de interés se anclan según el 
comportamiento de la inflación: a 
medida que ésta es mayor, se au-
menta la tasa de interés interban-
caria para contrarrestar el sobreca-
lentamiento de la economía. 

90 años no pasan en vano. El IPC 
es una de las instituciones republi-
canas más antiguas y resilientes 
que tiene nuestro país. Testigo 
mudo, pero potente agente de 
cambio. 

 
Javier Irarrázaval Lazcano 
Académico Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián 

 
Ballet Llacolén 
  
Señor Director: 

Con sorpresa, me he enterado 

que el ballet Llacolén que se pre-
sentó en la inauguración del teatro 
Bio Bío, no es el mismo que  tuvi-
mos ocasión de ver el día 24 de no-
viembre del 2017, en el teatro de la 
UCSC, dirigido por el Sr. Charles 
Benner y al cual acudió numeroso 
público.  

Debo decir que la presentación 
fue de muy buen nivel con una co-
reografía delicada y elegante, real-
zada por la lectura del libro; La Me-
moria del Agua, (basado en la le-
yenda de Llacolén), que hizo la 
autora del mismo Sra. Violeta Cáce-
res C., quién leyó varios párrafos 
que incluían hermosas palabras en 
mapudungun, relatando el trágico 
amor entre una doncella mapuche 
y un joven soldado español. 

Este libro se presentó al público 
en 1999, con el  financiamiento de 
la Ilustre Municipalidad de Con-
cepción, con invitación del Alcalde 
de la época, Sr. Ariel Ulloa Azócar,  
por medio de la Corporación Muni-

cipal Semco y el apoyo de la Biblio-
teca Municipal de Concepción. 

La investigación para el libro se 
basó en la consulta de numerosas 
fuentes bibliográficas; Sala Chile, 
Biblioteca UDEC y Biblioteca Mu-
nicipal de Concepción. 

Al término de la presentación el 
día 24 de noviembre/17, Charles 
Benner conversó con el público y 
expresó su satisfacción por la aco-
gida de la audiencia indicando sus 
postulaciones al Fondart y que se-
ría ideal poder mostrar este trabajo 
a nivel nacional, moción que sacó 
aplausos de los asistentes.  

Llama la atención, que después 
de sólo tres meses aparezca otra 
obra, con el mismo nombre y que 
uno de los participantes haya sido 
evaluador del proyecto presentado 
por el Sr. Charles Benner, al Fon-
dart. Como espectadores nos pre-
guntamos ¿Qué pasa con la gente, 
que sin ninguna prudencia desco-
noce el trabajo intelectual ajeno? 

¿Será que hay falta de difusión y 
que el público masivamente no se 
enteró que este proyecto viene de-
sarrollándose desde el año 2015 en 
la comuna de San Pedro de la Paz, 
con un sostenido trabajo coreográ-
fico, pese a la falta de recursos? 

Para terminar quisiera destacar, 
la responsabilidad y rigurosidad de 
la Sra. Violeta Cáceres C., para cola-
borar en el análisis de los numero-
sos documentos históricos que 
componían el fondo bibliográfico  
del Archivo Histórico Municipal de 
Concepción, que fue un proyecto 
aprobado y financiado el año 2004  
por los Fondos  ADAI, dependiente 
del Ministerio de Educación Cultu-
ra y Deportes de España y a dispo-
sición del público el año 2005. 

  
Carmen Pinochet Gómez 
ex-Directora Biblioteca Municipal 
de Concepción 1989-2007 
 
Blanco y negro 
  
Señor Director: 

El desequilibrio conductual e in-
telectual de nuestra sociedad es 
cada vez más preocupante, es una 
afección crónica de nuestra idio-
sincrasia. Creer que es negro o 
blanco es un pésimo augurio de 
nuestro futuro más próximo, nos 
abanderamos en una postura roco-
sa, impenetrable e innegociable 
que termina en decisiones torpes, 
inconsistentes y carente de razona-
miento. Observar desde una pers-
pectiva objetiva y consiente, consi-
derando las opiniones de los acto-
res involucrados, tomando 
decisiones serias y responsables en 
favor de un mejor vivir es el camino 
correcto a seguir. 

  
René Betanzo Gómez

Es inaceptable el nivel de vio-
lencia que se aprecia en nuestra 
sociedad, desde la violencia con-
tra mujeres y niños, la violencia 
delincuencial y del narcotráfico, 
hasta lo que estamos viendo cada 
día en calles, colegios, conducto-
res, en La Araucanía, la violencia 
como respuesta o como método 
planificado ante cualquier hecho 
o acontecimiento que a algunos 
no les gusta. 

La ignorancia, la mala educa-
ción, la pérdida de valores, la pér-
dida del sentido de la vida, la pér-
dida de rumbo de entes políticos, 
la ideología del mal que sólo sepa-
ra en buenos y malos, la exaltación 
de la violencia en los juegos, entre 
otros, así como la mala prensa que 
por vender algo más le da cada 
vez más espacio y tiempo. 

Las cifras de los últimos años 
son muy preocupantes, ya que en 
las encuestas del CEP, por ejemplo, 
el concepto Delincuencia, asaltos 
y robos es el primer problema al 
cual el Gobierno debiera dedicar 
el mayor esfuerzo. Y ha sido top 1 
en los últimos 3 años. 

Lo más negativo del Gobierno 
que acaba de terminar, en pri-

incitación a la violencia. 
Además, algunos científicos sos-

tienen que las imágenes violentas 
operan según tres mecanismos: el 
primero, aumenta la propensión a 
actuar con violencia o agresividad; 
el segundo, vía la habituación ele-
van nuestro umbral de tolerancia 
a la violencia, y el tercer mecanis-
mo, es la exasperación del senti-
miento de miedo e inseguridad, lo 
que llaman el “síndrome del mun-
do malo”. 

También, considerar la secuen-
cia que mencionan profesionales 
sobre la crisis de identidad al pa-
sar de niñez a adultez que algunos 
llegan a padecer una “difusión de 
identidad” con trastornos de per-
sonalidad borderline, narcisos, so-
ciópatas y fanáticos.  Llegando a 
adquirir una ideología mesiánica 
que atrapa a algunos, los menos in-
teligentes, ellos lo saben todo y es 
lo bueno, y cuyo futuro es cada vez  
más violencia, más extremismo y 
menos dispuestos a pensar. 

Debemos tener autoridades con 
liderazgos que pongan límites con 
suficiente claridad y que no toleren 
la violencia y actúen con eficacia 
ante ella.  

mer lugar, está la Seguridad y la 
delincuencia.   

En el Gobierno que parte, la 
Delincuencia es la que tiene ma-
yoría en primera mención en de-
dicarle el mayor esfuerzo. Y es ter-
cera en el total de menciones. 

En cuanto a expectativas de 
cumplimiento de compromisos, 
ante la pregunta: ¿cuán probable 
considera usted que el próximo 
Gobierno cumpla con disminuir 
la delincuencia?, muestra un 
63% en poco o nada probable 
frente a un 36% de muy o bastan-
te probable. 

Acerca de la administración 
del Estado, respecto a si el Esta-

do administra bien o mal los ser-
vicios públicos, el 15% señala que 
administra bien y un 60% que ad-
ministra mal, y el segmento entre 
35 a 44 años es el que peor eva-
lúa este tema con un 13% y un 
66%, respectivamente. 

Para qué decir la nota que se le 
pone, en su tarea de combatir la 
delincuencia, a senadores y dipu-
tados, al Gobierno saliente, jue-
ces, Ministerio Público, Defenso-
ría Penal Pública y alcaldes, todos 
reprueban. 

Expertos nos señalan, a través 
de estudios científicos y trabajos 
de síntesis publicados, que el es-
pectáculo de la violencia es una 

Sebastián Bravo Coddou: Lamentable deci-
sión, pero algunos de éstos árboles constituyen 
un grave peligro para peatones y conductores, 
por los hongos y otras afecciones que los han 
ido carcomiendo por dentro. Además, sus raí-
ces han destruido veredas.

Violencia e  
intolerancia

“Todos ayudamos a que la DC se fuera jibarizan-
do. Nos fuimos obligando a pensar iguales y una 
coalición no se construye así, sino en la capaci-
dad de comprender la diversidad. ¿Quién repre-
sentó los valores que no tenemos nosotros o el PC? 
En vez de corrernos al centro y a la izquierda, 
dejamos que la derecha hiciera eso”. Humberto 
Toro (PS), ex gobernador de Arauco.

Verba volant scripta manent

Vidas de perro

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
s perfectamente 
comprensible que al 
fijar políticas de sa-
lud, se establezcan 
prioridades conse-
cuentes con su gra-

vedad y frecuencia, que se luche 
por la construcción de hospitales 
y postas, que se  reclame por espe-
cialistas a todo lo largo de la exten-
sa red de salud chilena, la que aun-
que con abundantes críticas, es, 
sin embargo, envidiable para es-
tándares mundiales, tanto en su 
cobertura, como en la calidad de su 
recurso humano. 

Sin embargo, al establecer los 
grados de importancia, otros pro-
blemas de salud quedan en la som-
bra, a pesar de sus consecuencias 
que, aunque graves, no suelen ser 
letales, pero que impactan grave-
mente a los portadores, como es el 
caso de la salud bucal de los adul-
tos chilenos, una realidad suma-
mente grave y sumamente oculta. 

Hace unos pocos años, en una te-
sis de doctorado, la cirujano-den-
tista, Iris Espinoza, aportó datos 
duros y relevantes que dan cuenta 
de las desigualdades sociales en 
salud bucal en adultos en Chile. 
Hay en esa publicación un impre-
sionante volumen de datos duros, 
que se pueden resumir en una cru-
da realidad; quienes tienen mayor 
educación poseen ocho dientes 
más en relación a quienes sólo han 
accedido a la Educación Básica o, 
simplemente, no poseen educa-
ción; y que en las zonas con baja 
concentración de flúor natural en 
el agua, las personas llegan a tener 
tres dientes más con historia de 
caries que los habitantes de regio-
nes del norte de Chile, que sí po-
seen flúor en el agua. 

Por su parte, el Ministerio de Sa-
lud informa sobre la epidemiología 
de salud bucal con cifras preocu-
pantes, ya que tratar de resolver la 
situación como allí se la describe, 
involucra recursos humanos y ma-
teriales de una magnitud abruma-

dora. En Chile, la prevalencia de 
adultos libres de caries es aproxi-
madamente 0 al 2%, es decir sólo 
dos personas de cada cien está li-
bre de esta enfermedad crónica y 
progresiva, en consecuencia, no es 
de extrañar que la prevalencia de 
desdentados parciales sea de un al-
tísimo 79.7% en la población de  35 
a 44 años y de  69.8% en el grupo de 
65-74 años. La aparente disminu-
ción en el grupo mayor se explica 
porque estos ingresan al colectivo 
de desdentados totales, cuadro que 
muestra el 0.4% de las personas 
entre  35 y 44 años y  el 29.1% en 
aquellas de  65 a 74 años.  

Como se observa en  el estudio ci-
tado, los estilos de vida de los indi-
viduos están fuertemente asocia-
dos con la salud bucal, los cuales, 
a su vez,  se ven muy influenciados 
por factores sociales, en la familia, 
el colegio y la comunidad, apre-
ciándose grandes diferencias se-
gún nivel de pobreza, educación, 
nivel socioeconómico y condición 
urbano o rural. 

Se observa, en forma constante, 
un mejor estado de salud bucal en 
la población de nivel socioeconó-
mico alto al compararla con los de 
niveles más bajos La población más 
rica del país tiene índices de salud 
bucal comparables a los países de-
sarrollados, de esa manera, la falta 
de dientes se transforma en un in-
dicador de situación social, la salud 
bucal como una marca de clase. 

Una realidad conocida en un 
país que discrimina, de tal mane-
ra que la ausencia de dientes pue-
de dificultar la vida de relación, la 
inserción laboral e incluso las pers-
pectivas de ascenso social. No se 
trata entonces de la publicidad so-
bre la estética de la sonrisa, se tra-
ta de dignidad de las personas y su 
auto estima, un aspecto que la co-
bertura en salud no ha terminado 
de comprender. 

En Chile, la 

prevalencia de 

adultos libres de 

caries es 

aproximadamente  

0 al 2%, es decir sólo 

dos personas de 

cada cien está libre 

de esta enfermedad 

crónica y progresiva, 

en consecuencia,  la 

prevalencia de 

desdentados 

parciales es 

altísima, 79.7% de  

la población de  35 a 

44 años

EN EL TINTERO

gán, declarada “Tesoro huma-
no vivo” por el Ministerio de 
Cultura en 2009 e Hija Ilustre 
de la región, dura contendora 
de una burocracia sorda e 
irrespetuosa. 

“Ahora pienso en mi abue-
la…me imagino confundida, 
triste y con rabia”. Cristina, tie-
ne ahora 90 años, se siente 
hundida  junto a su gente con 
un muro frente a su casa, sin 

ver el mar. Afortunadamente, 
después de moviliza-

ciones masivas y 
ocupación del si-
tio, el Gobierno 

se da por aludido, 
el nuevo gobernador 

comenta ; “es como si a 
los rapanui se les impidiera  
ver a los moai”. La altura del 
muro se rebajará de acuerdo 
con la comunidad, como debió 
haber sido desde el principio. 

El mensaje de este inci-
dente es cristalino, a veces se 
hacen cosas faltando el res-
peto, yaganes o vecinos, pue-
de ser que se olvida que con-
versando se entiende la gen-
te, no siempre, pero por ahí 
se empieza. 

 
                      PROCOPIO

Hay que aprender 
a tener respeto

OSADÍA

Levantaron un muro de tres 
metros de altura, frente a Vi-
lla Ukkika, en la Región de Ma-
gallanes, donde reside la co-
munidad yagán, un pueblo ca-
noero con siete mil años de 
presencia en la zona. La foto-
grafía del lugar muestra un 
mensaje dolido; “Yaganes: sin 
vista al mar, ni tierra ni nada”. 

La construcción es parte de 
una obra vial del Ministerio de 
Obras Públicas para el me-
joramiento y pavi-
mentación del 
borde costero de 
la ciudad de 
Puerto Williams. 
Ante el reclamo de 
la comunidad, un alto 
funcionario de esa secretaría 
respondió simple y llanamen-
te que la obra ya estaba ejecu-
tada y no se podía demoler, 
ante la insistencia mandó a 
algún subalterno para ver 
modo de mitigar el asunto, sin 
moverse de su escritorio. 

Salió gente al camino,  Cris-
tina Calderón, autora del libro  
“Memorias de mi abuela yaga-
na” (2017), residente de Villa 
Ukkika, es una de las víctimas 
de la situación,  la última ha-
blante nativa del idioma ya-

Inequidades en  
la salud bucal de  
los adultos chilenos
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Finalmente, la UDI se quedó 
con nueve seremis; RN con 
ocho; y Evópoli con dos.

Equilibrio en  
Chile Vamos

En septiembre podría haber 
nueva designación de 
autoridades pensando en la 
instalación de Ñuble.

A la espera de 
Región de Ñuble

Los grandes ganadores con miras a 
los procesos eleccionarios que vienen

DESIGNACIÓN DE SECRETARIOS REGIONALES MINISTERIALES DEL BÍO BÍO

Con la designación del seremi de 
Salud (ver nota aparte), el inten-
dente Jorge Ulloa completó el gabi-
nete que encabezará en los próxi-
mos años. 

No es misterio para nadie que 
muchos de los nombres escogidos 
fueron pensando en proyectar, no 
sólo el Gobierno en los próximos 
cuatro años, sino también en apos-
tar por eventuales cartas en los pró-
ximos procesos electorales ya sea 
regionales, municipales y parla-
mentarios. 

Aunque es muy pronto para pen-
sar en aquello, considerando que la 
elección más próxima es la de alcal-
des y gobernadores regionales el 
2020, fuentes de Chile Vamos reco-
nocen que varios de los nombres 
designados podrían convertirse, 
eventualmente, en candidatos. 

Sin ir más lejos, el propio inten-
dente Ulloa podría ser opción en la 
primera elección de gobernadores 
regionales, pero no es el único. En 

Definido el gabinete que encabezará el intendente Ulloa, ya  se pueden sacar  algunas conclusiones 
tempranas de las opciones de Chile Vamos en el futuro y del reordenamiento de fuerzas en Bío Bío.
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lo inmediato, los ojos se posan en 
tres militantes de la UDI: Emilio 
Armstrong, Álvaro Pillado y James 
Argo. 

El último de los mencionados 
compitió en las elecciones de 2016 
por un cupo en el Concejo Munici-
pal de Concepción, y el año pasado 
para ser parte del Consejo Regional. 
Argo podría aventurarse en una 
nueva candidatura. 

 
Experiencia electoral 

Más claro, al menos para algunos 
sectores del oficialismo, son los ca-
sos de los actuales seremis de Vi-
vienda y Desarrollo Social. 

Armstrong ya fue candidato a al-
calde de Concepción y pese a que su 
opción fue instalada meses antes de 
los comicios, obtuvo una muy bue-
na votación. Lo anterior, le valió un 
cupo en la lista de candidatos al 
Core un año después y fue electo 
con una de las más altas mayorías 
(esa fue la razón por las cual asumió 
la presidente de la instancia en me-
dio de las elecciones del 2017). 

Desde el oficialismo cuentan que, 
pese a que en su momento fue pro-
movido por la senadora, Jacqueline 
van Rysselberghe, hoy tiene vuelo 
propio. 

Hace unos días comentó que “el 
gabinete joven” demostraba un 
cambio generacional, y en lo perso-
nal, estaba mentalizado a trabajar 
en la seremi. “Hay personas que es-
peran mucho de nosotros”, dijo. 

Otro caso es el de Pillado. Ex pre-
sidente regional de la Juventud UDI, 
desde joven trabajó al lado del en-
tonces diputado Ulloa. Desde sec-
tores gremialistas, dicen que el paso 
lógico sería una candidatura a la 
Cámara de Diputados en el cupo 
que dejó, justamente, Ulloa. No obs-
tante, aún falta que corra mucha 
agua bajo el puente. 

En efecto, consultado hace unos 
días por el tema, Pillado, que ya fue 
candidato a la Cámara en la Re-
gión Metropolitana, donde estuvo 
los últimos años, sonrió y aseguró 
que lo importante ahora era res-
ponder a la confianza del Presiden-

te Piñera y del intendente Ulloa. 
Otro seremi que se da como 

eventual carta, por cierto, todo de-
pendiendo del desempeño que 
muestren en sus cargos, es el re-
presentante de Educación, Fernan-
do Peña, quien ya postuló al Conce-
jo Municipal de San Pedro de la Paz 
(2016). 

Cabe precisar que en este “galli-
to” también hubo vencedores y ven-
cidos pensando en las parlamenta-
rias, siendo una de las grandes ga-
nadoras la senadora Van 
Rysselberghe, que apuntará a un 
nuevo período. 

De hecho, algunos consultados, 
comentaron que tanto el diputado 
Frank Sauerbaum (RN), como el se-
nador Víctor Pérez (UDI), se abstu-
vieron de proponer nombres en 
esta ocasión, pensando en la insta-
lación de la Región de Ñuble en sep-
tiembre.  
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Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

JAMES ARGO ha competido para ser concejal en Concepción 
y consejero regional.

ÁLVARO PILLADO es cercano al intendente Jorge Ulloa y 
podría ser opción a la Cámara de Diputados.

EMILIO ARMSTRONG ya fue candidato a alcalde en 
Concepción y podría ser una carta del gremialismo. 

Finalmente, se completó el cuadro de sere-
mis en la Región del Bío Bío con el nombra-
miento del seremi de Salud, Erick Jiménez. 

Enfermero de profesión, egresado de la Uni-
versidad Adventista de Chillán, es militante de 
RN y cercano al grupo que encabeza el conce-

jal de Concepción, Héctor Muñoz, cuyo nom-
bre también sonó para ocupar el cargo.  

Cuenta con el apoyo de los todos los parla-
mentarios de RN en la Región y se espera que 
pueda proyectar la creación de la seremi en la 
próxima Región de Ñuble.

El RN Erick Jiménez asume como seremi de Salud

FOTO:SEREMI SALUD



Política

Diario Concepción Sábado 24 de marzo de 2018 5

Cinco listas apuestan 
por mesa de la FEC
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Cinco listas se inscribieron el vier-
nes para competir por la mesa de la 
Federación de Estudiantes de la Uni-
versidad de Concepción, FEC, de cara 
el próximo proceso eleccionario del 
órgano estudiantil. 

Se trata de las opciones “Florece la 
UdeC”, que aglutina a la UNE, Movi-
miento Autonomista, Izquierda Li-
bertaria, SOL y Dignidad; “Contigo 
la  FEC cambia”, que representa a Re-
volución Democrática más indepen-
dientes; “Atrévete! Juntas y juntos la 
FEC crece”, que levantan las Juventu-
des Comunistas, Juventudes Socia-
listas y Actúa; “Construye UdeC”, car-
ta del Movimiento Gremial; y “Mar-
quemos la historia, renovemos la 
UdeC”, alternativa del colectivo evan-
gelístico Águilas. 

Según informó el Tricel, la primera 
vuelta se llevará a cabo los días 5 y 6 
de abril, mientras que la segunda ron-
da se encuentra fijada para el 12 y 13 
del mismo mes. 

 
Nombres y colectivos 

“Florece la UdeC” apunta a ser la 
continuidad de la actual federación, 
que encabeza el militante UNE Rodri-
go Castillo. A la Presidencia postulan 
a Claudia Maldonado (UNE), de Li-
cenciatura en Historia. En la Vicepre-
sidecia a Javier Arroyo (Dignidad), de 
Pedagogía en Historia. En Finanzas a 
Emanuel Arredondo (UNE), de De-
recho. En Bienestar a Fabián García 
(Dignidad), de Pedagogía Básica. Y 
en Comunicaciones a Katherine Ra-
mírez (SOL), de Pedagogía en Cien-
cias Naturales. 

ma Alarcón (J.S.), de Medicina. Y en 
Comunicaciones a Andrés Smith 
(J.S.), de Ingeniería Ambiental. 

“Construye UdeC” nuevamente es 
el camino escogido por el Movimien-
to Gremial, históricamente ligado a la 
UDI. Inscribieron en la Presidencia a 
Manuel Pradenas, de Ingeniería Civil 
Industrial. En la Vicepresidencia a 
Kevin Canales, de Pedagogía en Ma-
temática. En la Finanzas a Christian 
Gallardo, de Ingeniería Comercial. 
En Bienestar a Carolina Ruiz, de 
Odontología. Y en Comunicaciones a 
Felipe Vera, de Derecho. 

En tanto, “Marquemos la historia, 
renovemos la UdeC”, concentra a in-
dependientes del colectivo religioso 
Águilas. En este sector, busca la Pre-
sidencia Rose Marie Aránguiz, de 
Obstetricia. La vicepresidencia An-
drea Miranda, de Biología Marina. Fi-
nanzas Carla Vera, de Ingeniería en 
Conservación de Recursos Natura-
les. Bienestar Damari Arroyo, de Tra-
bajo Social. Y Comunicaciones Melis-
sa Schulz, de Pedagogía en Ciencias 
Naturales.

FOTO:CAROLINA  ECHAGÜE M.

PRIMERA VUELTA SE CELEBRARÁ EL 5 Y 6 DE ABRIL

Frente Amplio irá dividido en dos cartas y juventudes de 
partidos vuelven a competir. Colectivo religioso Águilas y 
Movimiento Gremial completan la nómina.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Actores políticos plantean 
que esta federación podría 
extenderse hasta diciembre, 
para ordenar el calendario.

Acortar período de 
federación

Separado de la lista que agrupa a 
más movimientos del Frente Amplio, 
RD integra junto a independientes 
“Contigo la FEC cambia”. Su apuesta 
a la Presidencia es José Ramírez (RD), 
de Derecho. En la Vicepresidencia 
Sofía Cifuentes (RD), de Periodismo. 
En Finanzas Javiera González (RD), de 
Sociología. En Bienestar Joaquín Cis-
ternas (RD), de Medicina. Y en Comu-
nicaciones a Carolina Sandoval (ind.), 
de Química y Farmacia. 

Tras “Atrévete! Juntas y juntos la 
FEC crece” se encuentran juventudes 
de partidos de izquierda más inde-
pendientes y Actúa, movimiento so-
cialcristiano que estuvo vinculado a 
la DC. En la Presidencia llevan a Ricar-
do Díaz (JJ.CC.), de Antropología. En 
la Vicepresidencia a Pablo Durán (Ac-
túa), de Trabajo Social. En Finanzas a 
Macarena Díaz (ind.), de Ingeniería 
Civil Biomédica. En Bienestar a Palo-
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CARLOS MELÉNDEZ, POLITÓLOGO PERUANO, Y ESCENARIO TRAS SALIDA DE PRESIDENTE

“A pesar de que existen normas 
inscritas en tinta y papel, su valor es 
mísero. En el Perú, pareciera, las re-
glas y los procedimientos están para 
evadirlos”. 

La frase corresponde a una colum-
na publicada por el politólogo pe-
ruano Carlos Meléndez en el diario El 
Comercio, y se contextualiza en la 
profunda crisis política que atravie-
sa el país vecino. 

En entrevista con Diario Concep-
ción, el académico de la Universidad 
de Diego Portales, que hoy se en-
cuentra en Europa y comúnmente 
comparte su semana entre Santiago 
y Lima, comenta el ocaso de la admi-
nistración de Pedro Pablo Kuczynski 
y el rol en su caída de dos hermanos 
en abierta pugna pública: Kenji y Kei-
ko Fujimori. 

- ¿Cómo se llega hasta la renun-
cia de un Presidente? 

- Kuczynski no tiene un partido 
político. “Peruanos Por el Kambio” 
(su sector) es un grupo basado en re-
des profesionales y de amistad que 
quiso consolidar su influencia en el 
poder político, en la puerta giratoria. 
En esta puerta giratoria sucede el es-
cándalo de Lava Jato, en Brasil. Esto 
embarra a los lados de la puerta, tan-
to al sector privado como el político. 
Y es así que se devela en su máxima 
expresión cómo política y negocios 
pueden ser corrompidos por intere-
ses de una empresa. 

- En Chile también se habla de la 
puerta giratoria y no se ha llega-
do a ese punto. 

- La derecha chilena está institu-
cionalizada en partidos políticos. 
Tiene think tanks, ideólogos. Efecti-
vamente también hay puertas gira-
torias, pero de algún modo hay una 
mayor institucionalidad que permi-
te vasos comunicantes entre políti-
ca y economía que están más for-
malizados. En el Perú hay predispo-
sición a sacarle la vuelta a la ley. No 
es que en Chile no exista eso, pero en 
Perú es más permisible. 

- El fujimorismo es factor en 
esta crisis, pese a no ser Gobierno. 
PPK se ve acorralado por la fil-
tración de videos y, antes, por el in-
dulto al patriarca. 

- El impacto, con los audios, fue 
mediático. Es más contundente, pero 
ya se sabía que había intereses entre 
PPK y empresas privadas, ya se sabía 
que parlamentarios habían sido con-
vencidos a través de gestiones poco 
transparentes. El impacto mediático 
de un video, un día antes de la vota-
ción por la vacancia, fue contunden-
te. Ahora, esta caída del Presidente 
peruano se da sin ausencia de calle. 
Otras caídas en América Latina son 
con movilización popular. En Perú, 
no. En Perú, la desafección de los 
ciudadanos hace que su vinculación 
con la política sea mediática, enton-
ces potencia la importancia de un es-
cándalo como este para, justamente, 
crear una conciencia en la opinión 
pública de que es importante la sali-
da presidencial. 

- ¿PPK llega al poder gracias al 
rechazo al fujimorismo, mismo 

“El Gobierno de PPK fue la gran victoria 
y derrota del antifujimorismo”

La escandalosa renuncia de Kuczynski en Perú esconde un relato político que 
tiene historia, nombres y un solo apellido: Alberto, Kenji y Keiko Fujimori.

sector que lo saca del poder? 
- Sí. El gran perdedor de este esce-

nario es el antifujimorismo. Haz el 
balance de qué cambió entre que 
PPK llegó al poder y salió del poder, 
en menos de dos años. Es que Alber-
to Fujimori está libre. Es una parado-
ja, porque los antifujimoristas vota-
ron por Kuczynski. Ese es el sector 
más molesto y encolerizado. El Go-
bierno de PPK fue la gran victoria y 
la gran derrota del antifujimorismo. 
Eso es una herida abierta que va a 
quedar en lo que viene de los proce-
sos políticos de Perú. Yo no veo nin-
guna herencia de PPK a nivel de tra-
dición política. Más bien con Kuc-
zynski se inicia el desprestigio de la 
tecnocracia en el poder.  

- ¿No es sorprendente que un 
Presidente de la República sea el 
principal afectado de una dispu-
ta entre dos hermanos, Kenji y 
Keiko Fujimori? 

- Desde 1990 no se pude entender 
el Perú sin el fujimorismo. El fujimo-
rismo es una gran fuerza política que 
dentro de sus disputas internas es ca-
paz de dar un coletazo que tumba a 
un Presidente. Tendemos a estigma-

tizar, en algunos casos justificada-
mente, al fujimorismo como una 
fuerza autoritaria, corrupta y mafio-
sa, pero desde el año 2000 no está en 
el poder. Pero, desde el 2000, ha cons-
truido una organización política con 
base y capacidad de movilización. Y 
es tan apetecible ese sector, que dos 
hermanos pueden disputarse ese li-
derazgo. Pensemos el fujimorismo 
como un peronismo a la peruana. 
Un gran campo político con faccio-
nes al interior en fricción. 

- ¿Cuál es la diferencia de Kenji 
y Keiko en este arco? 

- El sector Kenji es más pragmáti-
co, es albertista. Kenji es el reflejo de 
Alberto Fujimori. Alberto no cons-
truyó partido político pero puede 
pactar con todos. Kenji puede tener 
una agenda pro LGTB. No le impor-
tan las formas. El sector de Keiko es 
más conservador, pero construye un 
partido político, con cuadros políti-
cos experimentados. Si algo tienen en 
común Alberto, Kenji y Keiko, es que 
llegan hasta las últimas consecuen-
cias por sus objetivos. 

- ¿Sacar a PPK es una opción 
del fujimorismo para volver al 
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FRASE

“Desde 1990 no se puede 
entender el Perú sin el 
fujimorismo. Dentro de sus 
disputas internas tumban un 
Presidente”.

poder? 
- El fujimorismo quiere regresar al 

poder, más ahora que Alberto Fuji-
mori está libre. Creo que Keiko está en 
mejores condiciones de lograrlo. Kei-
ko domina la agenda política en el 
Perú. ¡Es el peronismo! En Argentina 
se decía que no se puede acabar un 
Gobierno sin la anuencia del peronis-
mo. Más o menos es así en el Perú. Tie-
nen un gran poder de veto. Fuerza 
que surja va a tener que negociar con 
el fujimorismo, esté o no en el poder. 

- ¿Cómo queda la figura de Kuc-
zynski en Perú tras esta crisis? 

- Hay dos sensaciones. En sus crí-
ticos hay rabia, rechazo, por la forma 
en que se va y su discurso. No hay mea 
culpa ni reconocimiento de errores. 
Entre sus seguidores, pocos, pero 
que aún quedan en las clases altas de 
Lima, hay una sensación de defrau-
de. Sus seguidores se dan cuenta de 
que no era real tanto prestigio que se 
había construido. Otros, muy pocos, 
sienten pena de él y le creen.
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Seis inmuebles devolvió Cema 
Chile al Fisco en la Región 
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EL PASADO 15 DE MARZO SE FIRMÓ EL ACUERDO ENTRE LA INSTITUCIÓN Y EL CDE
Tras varios meses de negocia-

ción y dos intentos fallidos, el pasa-
do 15 de marzo finalmente se firmó 
el acuerdo entre el Consejo de De-
fensa del Estado (CDE), en repre-
sentación del Ministerio de Bienes 
Nacionales, y Cema Chile, institu-
ción que por décadas lideró la viu-
da de Augusto Pinochet, Lucía Hi-
riart, que logró al traspaso de 108 
inmuebles al Estado.  

De éstos,  84 propiedades que ha-
bían pertenecido al Fisco y otras 24 
las había recibido Cema Chile en 
virtud de actos entre privados. 

Con esta resolución se pone fin a la 
controversia judicial entre el Fisco y 
la fundación, que llevaba años ne-
gándose a devolver estas propiedades. 

En la Región del Bío Bío, son 6 los 
inmuebles que quedarán en ma-
nos de Bienes Nacionales.  

El más conocido es el ubicado 
en el Parque Ecuador, en la calle 
Veteranos del 79. La mitad de ese 
inmueble, entre el año 2010 y 2014, 
fue arrendado por Cema a la muni-
cipalidad de Concepción para la 
instalación de la Dirección de 
Obras Municipales, ya que el edifi-
cio que esta ocupaba fue declarado 
inhabitable tras el terremoto. 

En Arauco, en la calle Esmeralda,  
funciona la Primera Comisaría de 
Arauco, donde debieron trasladar-
se los carabineros luego de que el 
inmueble en que funcionaba que-
dara dañado tras el terremoto, por 
lo que  pagaron un arriendo de 300 
mil pesos a Cema Chile. 

Y además, hay propiedades en 

dedicar ahora”.  
Argo reconoció que la entrega de 

los inmuebles por parte de Cema 
Chile “es una gestión del Ministerio 
de Bienes Nacionales por parte de 
este Gobierno y también de la admi-
nistración anterior, que ha permiti-
do que estas voluntades se vayan au-
nando,  terminar el tema judicial y 
permitir que a la brevedad esto que-
de en manos de nosotros y que que-
darán en el servicio de la ciudadanía”.  

Argo precisó que estos inmue-
bles pueden ser destinados a orga-
nizaciones comunitarias, como 
también pueden instalarse reparti-
ciones del Gobierno que necesiten 
un lugar donde funcionar.
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Las propiedades quedarán en las manos de Bienes Nacionales, que deberá 
decidir el destino de cada una. Pueden ser destinadas a organizaciones 
comunitarias o para instalar reparticiones de Gobierno. 

San Rosendo, Mulchén, Yumbel y 
Quirihue.  

 
Lo que viene 

El recién asumido seremi de Bie-
nes Nacionales, James Argo, preci-
só que  ahora es se deben concretar 
las transferencias de los inmuebles. 
Una vez hecho eso, se podrá ingre-
sar a las propiedades, realizar una 
evaluación del estado cada una de 
ellas, para luego ponerlas al servi-
cio a la comunidad.  

Hasta ahora, sólo tienen el avalúo 
fiscal y la extensión de cada terreno, 
pero deben esperar a que estén he-
chas las transferencias para poder 
revisar cómo están las propiedades.  

“Como Ministerio de Bienes Nacio-
nales estamos muy contentos de que 
esto se concrete, porque a nivel na-
cional son 108 inmuebles que queda-

rán al servicio de la ciudadanía.  
Argo explicó que son ellos como 

Bienes Nacionales quienes decidi-
rán lo que pasará con estos terrenos.  

En el caso del utilizado por la co-
misaría de Arauco, explicó que de-
ben esperar lo que se decida junto 
a Carabineros.  

Los terrenos de San Rosendo, 
Mulchén, Yumbel y Quirihue van a 
requerir algo más de trabajo, preci-
só el seremi, ya que pertenecen al 
grupo de inmuebles que no eran 
originalmente del Estado, sino que  
fueron recibidas por Cema Chile 
de manos de privados, “por lo que 
no tenemos mayor información de 
esas propiedades, y tenemos que 
tener clara sus características para 
saber a qué se va a destinar. Nece-
sitamos tener la historia de esos 
inmuebles, y a eso nos tenemos que 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Una de las propiedades más 
emblemáticas es la ubicada 
en la calle Veteranos del 79, 
en el Parque Ecuador.

Los otros inmuebles 
están en Arauco, San 
Rosendo, Mulchén, 
Yumbel y Quirihue. 

A nivel nacional, son 108 
las propiedades que 
vuelven al Fisco tras el 
acuerdo. 

FRASE

“Estamos muy contentos de que 
esto se concrete, porque a nivel 
nacional son 108 inmuebles que 
quedarán al servicio de la 
ciudadanía”. 

James Argo, seremi de Bienes Nacionales. 
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en el accidente producido 
durante la mañana del 
viernes. No hubo heridos de 
mayor gravedad.

12 fueron los 
vehículos 
involucrados
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COMPLEJA JORNADA VIAL SE VIVIÓ EN LA SALIDA SUR DE CONCEPCIÓN
En la madrugada de este vier-

nes, un camión aún no identifica-
do derramó sobre el puente Llaco-
lén varios kilos de sardinas y una 
cantidad importante de aceite de 
pescado, dejando como conse-
cuencia el asfalto resbaladizo. Pro-
ducto de esto, pasadas las 7.20 AM 
de ayer, se produjo una colisión 
que involucró a lo menos, 12 vehí-
culos, dos de ellos, con daños gra-
ves y heridos de mediana grave-
dad, más dos colisiones menores 
por alcance. Todo esto gatilló que 
se cortara la circulación del puen-
teLlacolén hacia San Pedro, y  que 
se generara una gigantesca con-
gestión en distintos puntos de la 
intercomuna.  

Hasta el lugar, llegó personal del 
Samu para atender a las personas 
que resultaron heridas tras el cho-
que y que fueron derivadas hasta el 
Hospital Regional para las revisio-
nes respectivas. 

La Dirección Regional de Viali-
dad inmediatamente dispuso de 
80 funcionarios para cumplir con 
las labores de limpieza del puente 
en la vía que va desde Concepción 
a San Pedro de La Paz, sacando los 
residuos que fueron derramados 
sobre el Llacolén. 

Sobre el incidente, el nuevo Se-
remi de Obras Públicas de la Re-
gión del Bío Bío, Daniel Escobar, in-
formó que en medio del proceso de 
limpieza se generó alta congestión 
en el puente y que la ruta de mayor 
colapso era desde el sector de la 
Costanera en dirección hacia San 
Pedro. 

Audito Retamal, alcalde de San 
Pedro, anunció acciones legales 
por el derrame de aceite de pesca-
do en el viaducto y solicitó a las au-
toridades el acelerar las gestiones 
para la implementación del Puen-
te Industrial, que serviría para ha-
cer circular a los camiones por una 
vía exclusiva y descongestionar las 
rutas vehiculares que unen Con-
cepción y San Pedro. 
 
Asipes negó acusaciones 

Mediante una declaración públi-
ca, la Asociación de Industriales 
Pesqueros (ASIPES), informó que 
entre las 23:20 horas del jueves y 
las 06:44 horas de la madrugada del 
viernes, salieron 7 camiones carga-
dos con sardina desde Talcahuano 

Derrame de aceite de pescado 
colapsó el puente Llacolén
Tras la emergencia sanitaria, el viaducto se saturó, dejando como consecuencia 
varios accidentes vehiculares y alta congestión en la salida hacia San Pedro.
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con destino a Coronel, y todos lle-
garon a destino revisados y sin ob-
servaciones, agregando que tras el 
derrame sobre el puente, personal 
de la organización junto con la Au-
toridad Sanitaria corroboraron que 
las sustancias encontradas sobre el 
Llacolén era aceite de pescado, ma-
terial que los asociados a Asipes no 
transportan en sus camiones. 

Por estas razones, Asipes des-

cartó tajantemente que sus em-
presas asociadas tuvieran partici-
pación en el hecho que mantuvo el 
colapso del puente durante varias 
horas del día viernes. 

 
Dudas sobre el “camión” 

Hasta el cierre de esta edición no 
estaba clara la procedencia del 
misterioso camión que derramó el 
aceite de pescado sobre el puente 

La locomoción colectiva de Coronel 
y Lota continúan con su movilización 
tras negarse a circular con normalidad 
debido a que alegan el incumplimien-
to de uno de los puntos del petitorio 
que elevaron al Seremi de transportes 
donde apuntan a la destitución de los 
carabineros que agredieron a uno de 
sus choferes hace unos días atrás. 

Producto del paro de micros, los 
más de 70 mil usuarios que utilizan 
la locomoción colectiva tradicio-
nalmente han visto afectado su 
normal traslado de Lota y Coro-
nel hasta Concepción. 

En la madrugada del viernes, se iba 
a realizar una reunión entre las auto-
ridades y los representantes del gre-
mio de microbuses, sin embargo, uno 
de los dirigentes no llegó a la cita por 
quedarse dormido. 

El seremi de Transportes, Jaime 
Aravena, condenó el hecho argumen-
tando que “existe un relajo desde el 
punto de vista de los representantes 
de los microbuses con la ciudadanía 
que no es tolerable en ningún punto”, 
agregando que como medida pre-

Choferes de Coronel-Lota 
no bajan movilización

lapso en los horarios punta. 
Al respecto el Gobernador de Con-

cepción, Robert Contreras, agregó 
que “Carabineros va a estar disponi-
ble para resguardar la salida del para-
dero, así como también durante toda 
la ruta hacia Coronel y Lota, donde 
contaremos con apoyo de la policía. 
Esto será en todo momento resguar-
dado por Carabineros en las 4 comu-
nas que atraviesa la ruta”. 

 Ante el poco interés demostrado 
por  los choferes respecto a las conse-
cuencias de la movilización, el seremi 
de Transportes aseguró que no existi-
rá más voluntad al dialogo de parte del 
ministerio hasta que las líneas involu-
cradas bajen el paro y agregó que ya 
está todo coordinado para que el ser-
vicio del Biotrén salga en ambas direc-
ciones cada 15 minutos con el fin de 
acelerar el traslado de los pasajeros.

 FOTO:LUKAS JARA M.

de usuarios que ha 
registrado Biotrén debido al 
paro de los choferes de la 
locomoción colectiva de 
Coronel Lota.

De 18 mil a 35 mil 
es el incremento 

ventiva, buses puestos por el Minis-
terio de Transportes comenzarán a 
circular de Concepción a Coronel y 
Lota desde las 16:30 horas en adelan-
te, para no dejar a las personas sin re-
torno a la zona del Carbón y descon-
gestionar el servicio del Biotrén que,  
pese a pasar las pruebas ante la ma-
siva concurrencia de pasajeros en 
sus servicios, también ha sufrido co-

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Llacolén. Tampoco se conocía su 
destino. Sin embargo, no se des-
carta que el incidente haya sido 
provocado por los choferes de la lo-
comoción colectiva de Lota y Co-
ronel, quienes se mantienen en 
paro desde el día miércoles.



Ciudad

Diario Concepción Sábado 24 de marzo de 2018 9

Los votos de Carlos 
González, Jacqueline 
Sepúlveda y Ricardo Utz 
serán determinantes.

Lunes 2 de abril 
segunda vuelta

PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN
ABRIL-MAYO 2018

Técnicas para la Atención Efectiva y Fidelizacion de Clientes 1237945931 12 24 de Abril 08 de Mayo Martes y Jueves 19:00 a 22:00 Hrs. $ 100.000
Técnicas para la Gestión de Dirección Laboral Efectiva 1237940035 16 25 de Abril 09 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Lengua de Señas Básico 1237974242 24 25 de Abril 16 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 140.000
Técnicas de Cobranza y Negociación 1237937385 24 25 de Abril 19 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Administración General y Gestión del Recurso Humano 1237948889 40 19 de Abril 24 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237966581 40 26 de Abril 31 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 220.000
Diploma Técnicas en Habilidades Directivas y Gestión Organizacional  1237939886 117 13 de Abril 30 de Junio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 585.000
Diploma para Secretarias Gestión Ejecutiva y Empresarial 1237949598 146 27 de Abril 28 de Julio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 750.000

Gestión de Recursos Humanos

Herramientas para la Mejora Contínua de Procesos, 5 "S" 1237929046 24 25 de Abril 16 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas Técnicas Six Sigma en la Empresa 1237930602 24 26 de Abril 17 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Control de Gestión y Cuadro de Mando Integral Aplicado 1237949139 40 25 de Abril 04 de Junio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración de Bodega y Control de Inventario 1237951476 40 26 de Abril 31 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración Avanzada de Bodega y Control Eficiente de Inventario 1237934091 40 25 de Abril 04 de Junio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Diploma Técnicas en Gestión de Operaciones y Logística Aplicada 1237935325 124 27 de Abril 28 de Julio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Abastecimiento, Control y Operaciones

Análisis de Riesgos y No Conformidades 1237947716 16 25 de Abril 09 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 9001, Versión 2015 1237948031 16 18 de Abril 02 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 144.000
Implementación ISO 14001, Versión 2015 1237938235 16 26 de Abril 10 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 31000:2009 1237937646 16 25 de Abril 09 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Introducción a los Sistemas de Continuidad de Negocios ISO 22301:2012 1237948029 16 26 de Abril 10 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 3262:2012 1237966464 16 25 de Abril 09 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 2728, Versión 2015 1237957091 16 19 de Abril 03 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Auditoría en SIG ISO 9001:2015 1237946362 24 26 de Abril 17 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000
Formación de Auditores Internos en SIG 1237947506 32 18 de Abril 16 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 240.000
Formación de Auditor Líder en SIG Certificado por AENOR Chile 1237946355 40 19 de Abril 24 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 325.000
Diploma en SIG, Certificado por AENOR Chile 1237946193 124 27 de Abril 21 de Julio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 1.200.000

Sistema de Gestión y Calidad

Planificación y Gestión Estratégica 1237940153 16 18 de Abril 02 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Compras Públicas Aplicadas 1237974687 16 25 de Abril 09 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Evaluación Económica de Proyectos 1237951528 24 19 de Abril 20 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 136.000
Técnicas de Contabilidad a través de normas IFRS 1237951110 34 26 de Abril 22 de Junio Martes y Jueves 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Actualización de Reforma Tributaria 1237953341 34 19 de Abril 05 de Junio Martes y Jueves 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Herramientas Técnicas de Contabilidad 1237924385 39 18 de Abril 28 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 195.000
Diploma Técnicas en Dirección Estratégica de Negocios 1237941712 124 27 de Abril 28 de Julio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Gestión Organizacional

Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 24 de Abril 15 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 18 de Abril 09 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 25 de Abril 16 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 19 de Abril 10 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Inteligencia de Negocios y Gestión de Datos 1237934097 45 27 de Abril 04 de Junio Lu, Mi y Vi 19:00 a 22:00 Hrs. $ 225.000

Computación e informática

Los dos candidatos que compe-
tirán en segunda vuelta por la Rec-
toría de la Universidad de Con-
cepción, Carlos Saavedra y Berna-
bé Rivas, coincidieron la mañana 
del viernes en una reunión con 
académicos. 

A pocas horas de la primera ron-
da de votaciones, los aspirantes al 
sillón de Enrique Molina sostuvie-
ron una cita en el Departamento de 
Medicina Interna, en la Facultad 
de Medicina UdeC. 

En la oportunidad, ambos com-
partieron con directivos de la repar-
tición, quienes los invitaron para 
conocer de cerca y en simultáneo 
sus propuestas. 

Saavedra y Rivas coinciden 
en cita con académicos

“Había un compromiso, nos ha-
bía invitado previamente el direc-
tor de departamento, el Dr. Patricio 
Ortiz, a quienes pasaran a segunda 
vuelta. Vine con mucho agrado, ha 
sido una conversación muy franca 
en cuanto a sus inquietudes”, indi-
có Bernabé Rivas. 

“Será un período muy intenso, 
estamos trabajando en terreno, tra-
tando de incorporar colegas”, agre-
gó el vicerrector. 

Por su parte, Carlos Saavedra co-
mentó que “fue una reunión intere-
sante, donde académicos nos na-
rraron de forma más íntima las in-
quietudes principales del 
Departamento de Medicina Inter-
na y elementos generales de la fa-
cultad. Fue una reunión sincera”. 

“Lo dije, esto es una carrera de 
100 metros, estamos todavía en los 
inicios, comenzamos a trabajar 
desde la noche del jueves con el 
equipo”, sentenció Saavedra.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

REUNIONES con mundo académico marcarán días previos al balotaje.
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Ya se ha tocado el tema de la im-
portancia de resguardar los datos 
personales, pero con esta nueva 
polémica se vuelven a poner en el 
tapete las brechas de seguridad de 
las redes sociales y más específica-
mente la que más se usa: Facebook. 

Si usted se pregunta si es facti-
ble que mediante ecuaciones loga-
rítmicas se puedan usar sus datos 
de personales de Facebook para 
influir en una toma de decisión 
como podría ser  una intención 
de voto, sepa que la repuesta es sí. 
De ahí la relevancia del problema. 

Así lo confirmó José Abreu, aca-
démico del Departamento de In-
geniería Civil Informática de la 
Universidad Católica de la Santí-
sima Concepción. 

“Existe una variedad bastante 
grande de algoritmos de aprendi-
zaje automático (Redes Neurona-
les, Redes Bayesianas, Árboles de 
Decisión, etc.) que pueden utili-
zarse para dos fines: realizar pre-
dicciones del comportamiento de 
una variable a partir de otras. Por 
ejemplo, si reunimos datos sobre 
un conjunto de personas como el 
sexo, grupo etario, profesión, lugar 
de residencia, religión entre otros 
y además sabemos su posición so-
bre algún tópico como el aborto, 
es posible construir un modelo 
que permita predecir (con mayor 
o menor precisión) la posición que 
tendrán sobre este tema otras per-
sonas (no incluidas en el grupo 
anterior) si logramos conocer las 
variables mencionadas. Otro pue-
de ser encontrar patrones comu-
nes dentro de los datos que he-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

esta información, se puede agru-
par usuarios con perfiles similares 
al menos en los términos que se 
han medido” explica Abreu. 

Ronald Morales, jefe de Arqui-
tectura de Desarrollo de Crecic 
plantea que “uno de los temas con 
mayor proyección en Tecnologías 
de la Información es el análisis de 
datos, recopilación, minería de 
datos, etc. Todo relacionado con 
Big Data, que con predicciones es-
tadísticas vienen a ser un gran 
apoyo en la toma de decisiones 

INFORMÁTICOS LOCALES REVELAN VULNERABILIDADES DE LA RED

Brecha de seguridad de Facebook 
al tapete por uso datos personales

Caída en la bolsa sería por algo más allá de la coyuntura. 
El consejo es que lo que subamos sea lo mínimo posible. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

mos medido para un grupo de 
personas, es decir,  se pueden 
identificar grupos de personas 
con opiniones o preferencias simi-
lares, enfatizando en aquellas que 
sean de interés. A modo de ejem-
plo, imaginemos que colocamos 
mensajes en Facebook sobre tópi-
cos específicos (ecología, humor, 
opinión política, etc.) y monito-
reamos la interacción de los usua-
rios (si se consume el material, es 
decir si se visualizó el video, o si se 
le dio Me Gusta, Enojo, etc.). Con 

Kinemotion: La innovación penquista que 
se abre paso en soluciones para la salud 

De acuerdo con Felipe Quezada, 
joven innovador de Concepción, Ki-
nemotion es una Plataforma Interac-
tiva para la Rehabilitación de pa-
cientes a través de videojuegos tera-
péuticos mediante un sensor que 
permite la ejecución y seguimiento 
de las terapias de recuperación de 
una manera lúdica y estimulante. 

Más específicamente, indica Que-
zada, es un emperramiento tecnoló-
gico que “está dirigido a personas 
con dificultades de movilidad, como 
adultos mayores, personas con lesio-
nes músculo-esqueléticas, vestibula-
res y neurológicas. Como, por ejem-
plo: Con secuelas de accidente cere-
brovascular, traumatismo encéfalo 
craneano, Parkinson, Alzheimer, es-
clerosis múltiple, enfermedades neu-
romusculares”. 

El emprendedor local comenta 
también que “la idea nació porque 
hace 4 años tuve un accidente en 
moto donde me fracturé el codo y es-
tuve en rehabilitación durante 6 me-
ses, y fue ahí donde me di cuenta 
que las sesiones de rehabilitación y 
recuperación son repetitivas y con 
poca adherencia al usuario porque 
el terapeuta o kinesiólogo está aten-
diendo a muchos pacientes a la vez. 
Entonces se me ocurrió hacer un vi-
deojuego que me ayudará a moti-
varme a realizar el mismo ejercicio 
para el codo donde pudiera ganar 
puntajes e ir registrando mi terapia 
personalizada para mejorar la adhe-
rencia”. 

 
Modelo de Negocios 

Requerido acerca de cuál era el 

modelo del negocio, Quezada res-
ponde que “el modelo de negocio de 
Kinemotion es una suscripción 
mensual (arriendo), donde la clíni-
ca, hospital o Servicio de Salud pue-
da adquirir una licencia de uso men-
sual según el plan que mejor le con-
venga para sus pacientes. Es así 
como tenemos 3 planes: Inicial, Pro-
fesional y Avanzado. Los planes de-
penderán de la cantidad de sesiones 
de terapias, cantidad de juegos 
anuales, estaciones de uso adiciona-
les, rehabilitación a distancia, so-
porte e informes”. 

También se considera que el mo-
delo de negocio cada mes siga agre-
gando nuevos juegos terapéuticos 
a la plataforma donde puedan acce-
der libremente para su rehabilita-
ción y seguimiento disponible. 

de las empresas. De la misma 
manera, al  analizar, mediante 
un estudio empírico, la infor-
mación publicada en las redes 
sociales permitiría obtener in-
formación de distinta índole”. 

 
Brechas de seguridad 

El jefe de Arquitectura de De-
sarrollo de Crecic dice además 
que “hoy en día es casi inevita-
ble no participar en alguna red 
social, pero el consejo es que 
toda información que subamos 

sea mínima y se configure la pri-
vacidad de esos datos para que 
no sean vista por todos los usua-
rios.  No es necesario publicar 
teléfonos, direcciones, etc. El pe-
ligro existente no es solo por la 
“ciberdelincuencia”, publicar la 
dirección del hogar  e indicar que 
están de vacaciones es  práctica-
mente “pasarle el dato” a los de-
lincuentes”. 

 
Caída de Facebook en la Bolsa 

Para Claudio Lapostol, econo-
mista de la Universidad Andrés 
Bello, las razones de la caída de las 
acciones de Facebbok (FB) en 
Wall Street tienen más que ver 
con que “el controlador privilegió 
el tema social, es decir la comuni-
cación entre los usuarios y dejó de 
lado a las compañías publicita-
rias que partieron con FB sin un 
aviso claro. Es más, comenzó esta 
prueba en países pilotos sin que 
las empresas se dieran cuenta”. 

En tanto, Rody Toro, director 
de Ingeniería Civil de la Universi-
dad San Sebastián Sede Concep-
ción indica que fue “la publica-
ción que reveló que la consultora 
Británica Cambridge Analytica 
recolectó datos de 50 millones de 
usuarios, y los utilizó para cons-
truir un programa que permitie-
ra predecir las tendencias políti-
cas de los potenciales votantes y 
así poder influir en éstas” y acla-
ra que “ese hecho generó una im-
portante baja de las acciones de 
esta popular red social”. 

En relación a los roles jugados 
por BioHic de Everis e Incuba UdeC, 
el fundador de Kinemotion dice que 
“BioHic de Everis Concepción ha 
sido fundamental para nosotros ya 

que es el primer Centro de innova-
ción en Salud y tecnologías del Sur 
de Chile, para nosotros Incuba UdeC 
ha sido un apoyo importantísimo en 
todo sentido”.
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Empresa apuesta en reciclaje y 
es finalista en concurso nacional

El Servicio de Impuestos Internos 
(SII), el 21 de marzo pasado, otorgó 
nuevos plazos para presentar las de-
claraciones juradas y sus rectificacio-
nes. Ya que este es el primer año de 
plena implementación de la refor-
ma tributaria, poniéndose en prácti-
ca todas las modificaciones pendien-
tes, el proceso no ha estado ajeno a 
controversias, puesto que fue el mis-
mo Colegio de Contadores el que 
manifestó la necesidad de postergar 
el inicio de la Operación Renta 2018.  

Para el socio de Tax & Legal de 
Kreston MCA en Concepción, Jorge 
Muñoz, no hay claridad suficiente 

SII amplia plazo para Declaración de Renta
una gran cantidad de contribuyentes 
seleccionó el régimen aplicable, pero 
hay muchos que no lo hicieron y ope-
rará por defecto, sin siquiera conocer 
el alcance que ello implica”, argu-
menta, agregando que “es por ello 
que este primer año se espera una 
mayor ‘comprensión’ de parte del 
Fisco en los procesos de fiscaliza-
ción posterior al proceso de opera-
ción renta, precisamente por los 
errores en que puedan incurrir los 
contribuyentes”. Para el experto, las 
Pymes deben asesorarse para el cum-
plimiento tributario puesto que se-
rán ellas las más afectadas.
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 JORGE MUÑOZ: “Se espera una mayor ‘comprensión’ de parte del Fisco”.

en cuanto a los efectos que la interac-
ción de los diferentes regímenes pue-
da generar, como tampoco en rela-
ción a los procesos de declaración en 
cada uno de éstos. “El año pasado 

ALEJANDRA CARVAJAL, EMPRENDIMIENTO “REVISTE RECICLAJE”

Casi 23 mil emprendedores 
postularon al concurso “Desa-
fío Emprendedores”, evento or-
ganizado Desafío Levantemos 
Chile y el Banco de Chile. Del to-
tal, veinte emprendedores fue-
ron seleccionados para la etapa 
final y entre ellos una represen-
tante regional: Alejandra Carva-
jal fue la seleccionada para re-
presentar a la Región del Bío Bío 
para mostrar sus productos en 

Representa a la Región del Bío Bío en el certamen y podría acreditarse un 
premio de hasta $5 millones. Postularon cerca de 23 mil emprendedores.

rios con vestuario reciclado.  
“Estoy feliz de aportar con mi 

emprendimiento a la sociedad. 
Además de cuidar el medioam-
biente con nuestros productos, 
también realizamos talleres de 
reciclaje y donaciones a diversas 
instituciones”, señala la finalista.  

Alejandra Carvajal creó el pro-
yecto Reviste en 2014, propues-
ta que inicialmente se llamó Bou-
tique de la Ale, con pequeñas 
ventas online de ropa usada no 
americana, y cuyo objetivo inicial 
era promover la reutilización lo-
cal y no la importación. La inicia-
tiva online se convirtió en una 
tienda física y en los últimos años 
se pudo adquirir maquinaria in-
dustrial para el taller de Reviste 
por medio de variados y peque-
ños fondos concursables, utili-
zando el vestuario donado no 
apto para la reutilización direc-
ta en la elaboración de nuevos 
productos. 

Este año Reviste logra un con-
venio con Gendarmería de Chi-
llán, para incorporar a la manu-
facturación a mujeres privadas 
de libertad, quienes desde enero 
se han preparado y que hoy, en 
marzo 2018, ya están funcionan-
do como el primer Taller Intra-
muros de Reviste. 

 
Mejores emprendimientos 

Cabe destacar que microem-
presarios de todo Chile postula-
ron con sus emprendimientos a 
“Desafío Emprendedor”. En una 
primera etapa se escogieron a 20 
finalistas por región. Luego, en 
una segunda etapa, se eligió a los 
mejores 20 negocios a nivel na-
cional. Finalmente se escogerá a 
5 finalistas: 3 primeros lugares 
que se premiarán con 3, 4 y 5 mi-
llones de pesos y 2 menciones 
honrosas que recibirán 1 millón 
de pesos cada uno.  

“Esta es la segunda versión de 
Desafío Emprendedor, y con mu-
cho orgullo y satisfacción pode-
mos señalar que esta alianza con 
el Banco de Chile no solo está 
contribuyendo a relevar a los me-
jores emprendimientos de me-
nor tamaño, mostrándonos su 
mejor cara de innovación y sos-
tenibilidad, sino que también 
está aportando a crear nuevos 
emprendimientos diferenciados 
y capaces de encontrar sus pro-
pios segmentos, sin tener que 
competir con la gran empresa”, 
explica Goran Ahumada, director 
de Emprendimiento de Desafío 
Levantemos Chile.

 FOTO:NEXOS COMUNICACIONES

una gran Feria de Emprendi-
miento que comenzó ayer en la 
Plaza de la Aviación, en la co-
muna de Providencia. Este even-
to, realizado por segundo año 
consecutivo, busca impulsar los 
negocios de los microempresa-
rios nacionales. 

Alejandra, oriunda de Chillán, 
fue seleccionada para seguir 
compitiendo con su emprendi-
miento “Reviste Reciclaje”, que 
consiste en la fabricación pro-
ductos como carteras y acceso-
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Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl $5 MM

Vencedor del concurso ganará $5 millones. Habrá premios para el segundo y el ter-
cer lugar (4 y 3 millones de pesos), además de 1 millón de pesos para las menciones 
honrosas, entre otros reconocimientos.

FUT
En el caso que la Pyme haya utilizado 
utilidades que pagaron el impuesto sus-
titutivo al FUT, deberá registrarlo ade-
cuadamente para evitar confundir con 
las utilidades que si pagan impuesto.
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Intendente Ulloa se abre a reformular  
la Estrategia Regional de Desarrollo

ANTE NUEVA REGIÓN DE ÑUBLE 

El nuevo intendente Jorge 
Ulloa tiene un desafío: seguir 
impulsando la internaciona-
lización de la Región del Bío 
Bío, tanto  a nivel de exporta-
ciones como en la tarea de 
atraer inversiones desde el 
extranjero.   

Para ello, la Estrategia Re-
gional de Desarrollo, ERD, es 
vital, sin  embargo, la separa-
ción de Ñuble deja un vacío y, 
por ende, una eventual modi-
ficación  suena fuerte. 

Ulloa, al ser consultado por 
Diario Concepción tras parti-
cipar de la primera reunión 
con el directorio de  Corbiobío 
hace unos días, proyectó un 
eventual escenario y que para 
contrarrestar la baja, la enti-
dad solicitó que se apoye le-
vantar  la Macro Región Bío 

 Tras reunirse con el directorio de Corbiobío, se analizó la relevancia de contar con un plan acorde 
al nuevo territorio. La internacionalización es clave para fomentar el desarrollo económico.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Bío Ñuble, junto con obser-
var minuciosamente la ERD. 

“Más que modificarla,  he-
mos coincidido en que hay 
que reorientarla, porque cla-
ramente tenemos una impor-
tante porción de la actual Bío 
Bío que deja de serlo”, dijo 
Ulloa sobre la utilidad del  ins-
trumento. 

Anteriormente, el ex inten-
dente Rodrigo Díaz, había en-
comendado a Desarrolla Bío 
Bío (corporación público pri-
vada), al mando de Roberta 
Lama Bedwell, que propicie 
las bases para un plan de tra-
bajo en miras de una Región 
abierta al mundo.  

Algo que la propia Lama 
ha calificado como la “para-
diplomacia”.  

Inclusive, el 20 de marzo se 
inició el proceso de licitación 
para el denominado “Estudio 

de línea base y consolidación 
de información existente para 
el levantamiento de la políti-
ca de internacionalización y 
generación de la hoja de ruta 
en materia de internacionali-
zación para la Región del Bío 
Bío, a través de un proceso 
colaborativo y de participa-
ción activa”, se consigna en el 
sitio web. 
 
Desafíos del Bío Bío   
hacia el exterior 

Hay logros innegables , por 
ejemplo, el gran acercamien-
to con países como China ha 
traído resultados. El año pasa-
do se realizó con éxito el Bío 
Bío Week China.  

Sin embargo, hay debilida-
des que se deben enfrentar. 
Una de ellas es la alta concen-
tración: el 75% de las ventas al 
exterior del Bío Bío son sólo 

forestales y el 10% de las em-
presas más grandes reciben 
más del 90% de los retornos 
totales. 

“Esto se traduce en con-
centración de la riqueza en al-
gunas pocas empresas de ta-
maño grande”, advirtió la di-
rectora de Postgrado y 
Desarrollo Profesional de la 
Universidad San Sebastián 
Sede Concepción, Sandra 
Ibáñez Hinojosa. 

Por otro lado, más del 90% 
del valor exportado corres-
ponde a materias primas con 
escaso valor agregado (celulo-
sa, madera aserrada, fruta 
fresca, harina de pescado, en-
tre otras). 

Y más de la mitad de las pe-
queñas empresas que logran 
realizar una exportación, no 
continúan haciéndolo des-
pués de dos años, debido a su 

incapacidad de competir.  
En cuanto a las amenazas 

hay tres bien definidas. “Baja 
del dólar y aumento de los cos-
tos en pesos, especialmente 
en valor de la mano de obra, 
energía y disponibilidad de 
agua. El fortalecimiento del 
peso chileno obliga a empre-
sarios a bajar sus costos, lo 
que requiere necesariamente 
de incorporar mejor tecnolo-
gía e innovación en todos los 
procesos”, explicó Ibáñez. 

Por otro lado, hay una pér-
dida de ventajas en materia 
arancelaria, por avances de 
países competidores que han 
logrado acuerdos comerciales 
con grandes mercados, simi-
lares a los obtenidos por Chi-
le en la década pasada.  

Es que tener arancel cero ya 
no es una exclusividad. “A ello 
se suma una menor adhesión 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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inspección Usda, SAG y Asoex 
en cabrero) , cerezas, espárra-
gos, nueces y avellano euro-
peo.  

Esto por  el fuerte aumento 
en la superficie plantada  
combinado con la construc-
ción de nuevas plantas para 
congelados, deshidratados 
liofilizados y procesados. 

El sector vinos vive un 
auspicioso momento con la 
revalorización de cepas pa-
trimoniales de Itata y el Bío 
Bío  (país, cinsault, mosca-
tel de Alejandría) y la expor-
tación de botellas a Euro-
pa, Japón, China y Estados 
Unidos. 

Igualmente, está el sec-
tor servicio. “Es un grupo 
de empresarios emergen-
tes, que aprovecha el know 
how adquirido en el área mi-
nera, forestal, pesquera, in-
geniería, arquitectura, di-
seño y artes visuales, para 
venderlos al mundo”, resal-
tó Ibáñez. 

 
Oportunidades 

Y también hay coyunturas 
positivas. Ibáñez detectó tres.   

“La Región posee las herra-
mientas de su sector público 
y privado para apoyar y forta-
lecer a las empresas exporta-
doras, para mejorar su com-
petitividad y ayudarles a inno-
var”, opinó. 

 Agregó que los avances tec-
nológicos disponibles en Chi-
le pueden ser puestos a dispo-
sición de los sectores produc-
tivos tradicionales de la 
Región para lograr aumentar 
la producción y al mismo 

política en el mundo a las ven-
tajas del libre comercio: ejem-
plo es retiro de Estados Uni-
dos del TPP tras elección de 
Trump”, enfatizó Ibáñez. 

El déficit de capital huma-
no con formación profesional 
orientada al comercio exte-
rior es otro de ellos.  

“Los empresarios Pymes re-
velan su inseguridad al mo-
mento de salir al extranjero. 
Poco conocimiento de las nor-
mas internacionales, de las 
certificaciones y exigencias de 
los mercados más desarrolla-
dos. Productos chilenos se 
venden como materia prima y 
tienen menos aceptación 
cuando se les agrega valor por-
que no se han adaptado a los 
gustos y preferencias de los 
consumidores extranjeros”, 
alertó Ibáñez. No por nada su 
casa de estudios  tiene este 
año dos  carreras para respon-
der a esta barrera: ingeniería 
en comercio internacional. La 
otra: logística y transporte. 

 
Los aspectos positivos 

Pero no todo es negativo. 
La Región posee un impor-
tante dinamismo exportador, 
con ventas al exterior que 
bordean los US$5 mil millo-
nes y más de 600 empresas 
exportadoras. 

“El sector forestal es alta-
mente competitivo y se ha 
diversificado con rollizos pul-
pables y celulosa en la déca-
da de 1990. Hasta las partes 
y piezas para muebles y cons-
trucción. De la madera se ela-
boran más de un centenar 
de  diferentes elaboraciones 
en la actualidad”, puntualizó 
Ibáñez. 

Por otro lado, el segmento 
pesquero  ha logrado superar 
las crisis por agotamiento na-
tural del recurso (jurel, merlu-
za y loco) y ha sabido agregar 
valor  y desarrollar otros nue-
vos con alto potencial (cala-
mar gigante o algas), “además 
de avanzar en el procesamien-
to de cultivos acuícolas”, seña-
ló la autoridad académica. 

El área agropecuaria, por 
su parte,  ha mostrado un sos-
tenido crecimiento en los úl-
timos cinco años, enfocado 
en nuevos cultivos de alto va-
lor: berries ( con un sitio de 

600
empresas en la Región realizan 
exportaciones a los diversos paí-
ses con acuerdo comercial.

90%
de los envíos son materia prima, 
por lo que se debe dar el salto al 
valor agregado.

Piden mejorar la Ruta Interportuaria 
y el acceso al Puerto de San Vicente

tiempo disminuir sus costos 
de energía y requerimiento de 
agua. 

“Las universidades tienen 
un papel importante que 
cumplir para mejorar la com-
petitividad de las empresas 
exportadoras regionales, a 
través de la transferencia de 
tecnología y la formación de 
capital humano especializado 
en comercio exterior”, finali-
zó la experta. 

 
Importancia de la ERD 

Es por ello que  la Estrategia 
de Desarrollo Regional, que 
delimita líneas de acciones 
entre el año 2015 y 2030 es de 
gran relevancia. De acuerdo a 
Desarrolla Bío Bío, en un se-
guimiento determinó que un 
91.3% de los encuestados res-
pondió conocerla, un 42,6% 
la  ha leído al menos una vez  
y un 39,3% un par de veces. 

De ahí que el empresariado 
y el sector público estén aten-
to con el devenir de la ERD en 
la administración del inten-
dente Jorge Ulloa.

Un plan de trabajo para 
este año, tendiente a conso-
lidar el avance en materias 
como conectividad, mejo-
ras en la accesibilidad a 
Puerto de San Vicente y for-
talecer la relación con la 
comunidad, fueron los as-
pectos tratados durante la 
trigésimo primera sesión 
del Consejo Ciudad Puerto 
de Talcahuano. 

 La reunión fue liderada 
por el gerente general de 
Portuaria TSV, Rodrigo 
Monsalve, y congregó al al-
calde de la Municipalidad 
de Talcahuano, Henry Cam-
pos; al director de Secplan 
del municipio, Luis Ulloa; al 
representante del Gobierno 
Regional, Jorge Urrea; los ge-
rentes de Concesiones y de 
Desarrollo y Sostenibilidad 
de Portuaria TSV, Carlos 
Aranguiz, y Guacolda Var-
gas, respectivamente. 

“Se establecieron los ejes 
prioritarios para 2018, para 
continuar avanzando en as-
pectos relevantes para la 
ciudad como es el mejora-

miento del acceso a Puerto 
de San Vicente y la conecti-
vidad entre la ruta Inter-
portuaria y el terminal por-
tuario”, detallaron. (FPS).

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Invitan a viñas 
a participar de 
Feria de Vinos 
de Londres

Un total de siete viñas de 
las regiones de Bío Bío y 
Ñuble podrán participar 
entre el 20 y 24 de mayo 
próximo en la Feria de Vi-
nos de Londres (LWF), uno 
de los eventos de encuen-
tro y exhibición más im-
portantes de productos del 
vino de ese país. 

ProChile abrió la convo-
catoria para pequeños y 
medianos empresarios vi-
tivinícolas hasta el 31 de 
marzo en el sitio web de 
ProChile (www.prochi-
le.gob.cl). 

Los representantes po-
drán viajar a Londres para  
ser protagonistas de un 

“Master Class” que mostra-
rá a los consumidores britá-
nicos, incluyendo importa-
dores, distribuidores, som-
meliers y periodistas 
especializados, el “Nuevo 
Chile”, a través de vinos del 

Valle del Itata y del Bío Bío. 
La “London Wine Fair” 

acoge a más de mil exposi-
tores, que acuden a ella en 
representación de 295 re-
giones vitivinícolas de 60 
países.  (FPS).

CHINA  se convirtió en 
la gran apuesta de  la 

Región del Bío Bío.



Economía&Negocios

18 Diario Concepción Sábado 24 de marzo de 2018

Internacionalización en la ERD: es 
clave identificar los nichos de mercado

OFERTA EXPORTADORA EN LA ESTRATEGIA REGIONAL DE DESARROLLO (ERD)

Un fuerte trabajo de internacio-
nalización de nuestros productos 
y servicios, enfocados últimamen-
te en China, se ha llevado a cabo 
en la Región del Bío Bío. 

Sin embargo, hay un dato no 
menor que tal vez implique dar 
una segunda mirada a estos es-
fuerzos. 

Es que si bien China y el sudes-
te asiático son mercados que ofre-
cen tremendas oportunidades co-
merciales, lo cierto es que hasta el 
momento, más del 50% de los en-
víos de Bío Bío van hacia Nortea-
mérica y América Latina.  

Un dato: sólo las exportaciones 
a México y Perú, le hacen el peso 
a China. 

¿Cuál debe ser el foco del es-
fuerzo exportador entonces? 

El director de ProChile, Renato 
Segura dijo que una buena parte 
de las empresas con oferta expor-
table de la Región tienen una baja 
escala de producción.  

“Bajo esta realidad, la búsqueda 
de “nichos” de clientes, es la mane-
ra más efectiva de lograr el aumen-
to del número de empresas que 
participen de las exportaciones 
regionales. Para lograr identificar 
el mercado de nicho potencial, se 
requiere ampliar los mercados de 
destino de las exportaciones y/o 
profundizar los ya existentes. Por 
ejemplo, China puede constituirse 
en un buen socio de la Pyme de la 
Región, en la medida que seamos 
capaces de profundizar nuestro 
conocimiento del mercado para 
determinar el núcleo de demanda 
potencial acorde con oferta dis-
ponible regional”. 

  
-¿Y la agregación de valor? 
-Respecto de la necesidad de 

agregación de valor que requiere 
la empresa local, es bueno preci-
sar lo siguiente: Quien define el 
valor de un producto es el cliente. 
Por ejemplo, el agua mineral pro-

Los esfuerzos para las exportaciones se han hecho mirando al gigante asiático, pero el problema es 
la escala de producción, en especial, para las pequeñas y medianas empresas regionales.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

veniente de la cordillera de Ñu-
ble, puede tener un precio de mer-
cado significativamente mayor 
que productos de similares carac-
terísticas. Desde el punto de vista 
del proceso, la principal agrega-
ción de valor es el envasado del 
producto. Desde el punto de vista 
comercial, la agregación de valor 
proviene de la fuente de origen. 

 -¿Cuáles son las limitantes 
de China? 

-La principal limitante del mer-
cado chino, para las empresas 
Pymes con oferta exportable de la 
Región, es la escala de produc-
ción. Por ello que es importante 
identificar los nichos de mercado 
que estén dispuestos a comprar 
nuestros productos a precios ma-

yores (debemos recordar que a 
menor escala de producción, ma-
yores son los costos medios); tarea 
que no es trivial si se considera 
que el mercado chino todavía es 
muy homogéneo (donde la esca-
la sí importa). Por ello que la bús-
queda de nuevos mercados, como 
ocurre con el mercado latinoame-
ricano, para comercializar la ofer-
ta regional adquiere mucha ma-
yor relevancia para el proceso de 
internacionalización de la capaci-
dad instalada de la producción 
regional. 

 En este sentido, durante el 2018 
ProChile está promoviendo las ex-
portaciones en Asia: Corea del Sur 
y Taiwán; África: Sudáfrica y países 
relacionados; Europa Central: Es-
paña, Francia e Inglaterra; Europa 
del Este: Hungría, Polonia y Ru-
mania; América del Sur: Argentina, 
Bolivia, Colombia, Ecuador, Para-
guay, Perú, Uruguay y Centroamé-
rica: Costa Rica, Guatemala, Pana-
má y República Dominicana.
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ADUANA BÍO BÍO

FRASE

“La gran parte de la Pyme 
exportadora de la Región tiene 
una baja tasa de producción”.
Renato Segura, director de ProChile.
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DANISSE CASTILLO  y Francisca Latorre. CAROLINA LILLO y Felipe Baeza.EMILIO CIFUENTES  y Carla Sierra.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Inicio de actividades 
de Gearbox en la 
Facultad de 
Ingeniería UdeC

LUIS MORÁN, 
Pablo Bosch, 

Ricardo 
Contreras y 

Max 
Echeverría.

Con el objetivo de captar el interés de los jóvenes e incentivarlos a 
hacer realidad sus proyectos de base tecnológica, Gearbox, la pre- ace-
leradora de la Facultad de Ingeniería  de la Universidad de Concepción 
realizó su inicio de actividades de este año. 

La actividad contó con la participación de expositores quienes die-
ron a conocer sus proyectos, así como también nuevas tecnologías y 
prototipos.

MATÍAS ALAFF, Francisco Serrano, Benjamín Germany y Pablo Aqueveque.

ESTEBAN PINO, Inti Núñez y Pablo 
Saavedra.

RICARDO 
CAMPOS  y 
Pablo 
Catalán.

IVÁN PÉREZ, Esteban Espinoza y Mathías Padilla. VALENTINA QUINTERO y Matías Catril.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Presentación de nuevos 
seremis del Bío Bío

El intendente, Jorge Ulloa presentó a  los  
nuevos seremis que lo acompañarán en su 
equipo de trabajo. La actividad se reali-
zó en el edificio del Gobierno Regional 
en presencia de gobernadores de la 
zona y asesores administrativos.

JAIME 
ARAVENA  y 
Carlos Jara.

SERGIO 
VALLEJOS, 
Daniel 
Escobar y 
Mario 
Delannays.

MARISSA BARRO  
y Francesca Parodi.

ROY BÓRQUEZ  y Jaime Argo.

WALTER RODRÍGUEZ  y Guillians González.
PAULINA GARCÍA  y Juan Pablo Spoerer.

CLAUDIA 
HURTADO  
y Alejandro 

Reyes.

MAURICIO GUTIÉRREZ  y Fernando Peña.JUAN CARLOS MUÑOZ  y Óscar Muñoz.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

DANIEL 
ESCOBAR  y 

Emilio 
Armstrong.
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88° Aniversario de la 
Fuerza Aérea de Chile

La Escuadrilla Bío Bío 
celebró en el Club Con-
cepción el 88° Aniver-
sario de la Fuerza Aé-
rea de Chile. Oportuni-
dad en que se destacó 
el servicio y labor que 
realiza la institución en 
el país. El evento contó 
con la presencia de miem-
bros de la entidad, autorida-
des e invitados especiales. 

JORGE ULLOA, Siomara 
Concha, Marcela Cuadra y 

Patricio Encina.

SANTIAGO KRIMAN, Hernán Rodriguez, Iván Pauvif y Hernán Villegas.

JAIME GUZMÁN, Orietta Rodríguez, Mónica Yáñez y Elena Valenzuela. MARCELA SILVA, Carolina Cruces y Andrea Rubilar.

ROBERT 
CONTRERAS  y 
Daniela 
Rebolledo.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Charla de Harold 
Mayne-Nicholls en 
Instituto Profesional 
Virginio Gómez

Con el fin de dar la bienvenida a los  alum-
nos que se incorporan este año al Instituto 
Profesional Virginio Gómez, la entidad orga-
nizó una charla motivacional que estuvo a 
cargo del periodista y dirigente deportivo, Ha-
rold Mayne-Nicholls. “Cumplir un sueño es un tra-
bajo constante” fue una de las frases destacadas 
por el ponente en la actividad.FRANCIS CONTRERAS, Joselyn Flores y Jennifer Jara.

SAMUEL MORALES  y Marcela Pérez.
IVETTE CHASSINTRUBERT  y Virginia 
Aravena.

YESENIA 
QUIÑILEIN  
y Javiera 
Riquelme.

MANUEL 
RODRÍGUEZ, 

Harold 
Mayne-Ni-

cholls y René 
Lagos.

MILENA ENRÍQUEZ  y Michelle Cude.

CAROLINA 
ARRIAGADA, 

Marcela Cuadra, 
Doris Jara y 

Gabriela 
Pandolfi.

JAIME MANRÍQUEZ  
y Milton Moraga.
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CRÍTICA DE CINE

Operación Red Sparrow (2018) es 
un desastre de gracia visual y énfa-
sis en complejidad psicológica, deve-
nidos en un tedio implacable y vio-
lencia sádica y elaborada. Al respec-
to, ¿qué le pasa a Jennifer Lawrence 
que insiste en elegir papeles raros? Ya 
con Pasajeros (2016) y madre! (2017) 
que nos ha salido con personajes a 
los cuales utiliza como declaración 
de principios, así como diciéndole al 
mundo que ella es una actriz intelec-
tual y feminista porque ella misma 
elige la forma en que es tratada bru-
talmente en la pantalla grande. Chi-
ca, eso no es empoderamiento. Es 
masoquismo. 

En la película, JLaw interpreta a 
Dominika Egorova, una bailarina 
del Ballet Bolshói, que cuida de su 
madre enferma en el departamento 
ocre que comparten. Todo empieza 
cuando Dominika está en medio de 
un espectáculo en el Teatro Bolshói. 
El ballet está montado de manera 
entrecruzada con escenas en que 
un espía estadounidense escapa de 
la inteligencia rusa, y la secuencia se 
mueve al son de Chaikovski. Pero el 
compañero de baile de Dominika, 
durante una pirueta elevada en el 
aire, aterriza con pleno pie en la 
pantorrilla de ella, rompiéndosela y 
poniendo un certero punto final a su 
carrera. 

Se supone que la violencia de la 
escena sea chocante y una especie 
de advertencia de la brutalidad por 
venir. Sin embargo, el accidente in-
terrumpe un contexto de estilo tan 
serio que, pese a ser desagradable, 
resulta, más o menos, oscuramen-
te cómico. La música de Mozart y 
Bach también es usada como una 
especie de metáfora de que toda la 
violencia está estructurada como si 
fuera una danza, que es bonito, pero 
la película nunca se gana el derecho 
a tal belleza. 

Dominika es reemplazada por una 
de sus compañeras, y cuando se en-
tera de que el accidente fue (¡sor-
presa!) premeditado, el filme se 
adentra en territorio de El cisne ne-
gro (2010); nótese que <<red spa-
rrow>> es <<gorrión rojo>> en espa-
ñol, hablando de pájaros con colores. 
Parece que es una psicópata, pues 
Dominika asesina a sus excompañe-
ros de ballet. No recuerdo si esto su-
cede antes o después de que la pobre 
sea contactada por su tío Vanya (sí, 
como el de Chéjov) y, la verdad, no 
importa, pues la verdadera historia 
empieza tras una media hora de ro-
deos ridículos. Asimismo, aquí hay 
un profuso empleo de nombres <<a 
lo ruso>>, como Vanya, Katya, Son-
ya, Tonya, Ponyo. 

Vanya (Matthias Schoenaerts, ex-

Yo espío... una película estúpida: 
Operación Red Sparrow

presivo como una tabla) pertenece 
a la, ¡adivinaste!, inteligencia rusa, y 
le propone a Dominika seducir e in-
terceptar las comunicaciones de 
un político de apellido Ustinov 
(sí, como Peter Ustinov), y así 
obtener el dinero para cubrir 
los gastos médicos de su 
madre, que ya no puede 
costear porque no baila. 
Mientras viola a Domini-
ka, Ustinov es degollado 
por otro espía, y la mujer 
debe elegir entre morir 
como testigo o sobrevivir 
como una espía del Go-
bierno para mantener a 
su madre. Vanya ha visto 
en ella desde pequeña 
las habilidades necesa-
rias para el trabajo, pero, 
en realidad, sabe que es una 
psicópata, al igual que él, mas 
el filme insiste en tratar a los per-
sonajes como síntomas de sus tra-
gedias en lugar de las patologías 
que padecen. 

 
Pesado ballet 

Entramos a territorio de Nikita 
(1990), cuando Dominika es envia-
da a la <<escuela de putas>> (leíste 
bien), para ser entrenada como una 
espía rusa, una Sparrow (nunca se 
explica el porqué del nombre, o ya se 
me olvidó puesto que, de nuevo, es 
irrelevante). Le enseñan a desnu-
darse en público y en privado, en 
frente de sus compañeros varones y 
damas. En el fondo, es una escuela 
donde les enseñan a las mujeres a de-
jarse violar y a los hombres cómo vio-
lar. Nuestra protagonista tiene un 
talento natural (imagínate) y, ade-
más, es la rebelde de la clase (esto es 
psicología de personaje). 

Charlotte Rampling y Jeremy Irons 
están a cargo de la escuela, y es la se-
gunda colaboración de ambos tras 
la espantosa Assasin’s Creed, lo peor 
de 2016. Ambos actores aportan una 
dureza metálica a la historia que es 
tan enigmática como terrorífica, 
como de costumbre; pero estoy can-
sado de verlos desperdiciar su in-
menso talento en proyectos basura. 
Por lo tanto, aunque agradezca sus 
presencias aquí, desearía no verlos. 

Al poco tiempo, Dominika es en-
viada fuera de la escuela a su prime-
ra misión: descubrir si hay un topo 
estadounidense en la inteligencia 
del país. El hombre que debe inves-
tigar es Nate Nash (Joel Edgerton), el 
personaje que escapó al principio, 
donde parecía que Nate y Dominika, 
aunque en lugares separados, baila-
ban ballet en espíritu. Ya sabemos 
que Nate es un espía, por lo que el 
suspense se esfuma ipso facto, sea él 
o no el topo. Y recién cuando se co-
nocen, comienza la historia, donde 

Dominika va a seguir siendo violen-
tada exageradamente. ¡Eso es entre-
tenimiento! Y prepárate, porque esto 
dura dos horas y veinte minutos. Lo 
siento. 

 
Oda a la monotonía 

Lawrence y Edgerton no tienen 
química (tampoco la había entre ella 
y Javier Bardem en madre!), y los per-
sonajes están mal desarrollados. Su 
relación consiste en sólo meterse en 
líos, tener sexo y guardar secretos. 
Cuando conversan por primera vez, 
Nate le habla a Dominika en un ruso 
puro, y Dominika le contesta en su 
inglés ruso, haciéndole saber que 
ella sabe inglés (mira tú), y uno se 
pregunta por qué no habló en ruso 
antes. Lo cual me recuerda que la ac-
triz tiene que hablar en inglés pero 
con acento ruso, para que crear la 
ilusión de que ella es local, y así ven-
der la película a un público interna-
cional. Lawrence no maneja bien el 
acento y, por instantes, éste se trans-
parenta a un inglés bien americano, 
y la ilusión se rompe sin remedio. 

En cuanto a las escenas de acción, 
si podemos llamarlas así, funcionan 
más como ejercicios en terror que en 
intensidad. Esto es porque estas es-
cenas son de torturas prolongadas, 
apelando a nuestro sadismo. El filme 
quiere ser cerebral y estético, y ter-
mina siendo demasiado derivativo, 
baladí y repulsivo. Los cuadros son 
a menudo simétricos, capturados 
con lentes anchos, pero, al final, la fo-
tografía es pardusca. El ritmo del re-
lato es soporífero y los diálogos son 
pobres y excesivos, en un torpe in-
tento por comentar sobre los resa-
bios de la Guerra Fría (pertinente), 
las limitaciones sociales en Rusia 
(insólitas) y el poder femenino (¿dón-
de está?). 

Por fortuna, Mary-Louise Parker 
provee los únicos momentos de in-
genio y humor (¡uf !) en esta oda a la 
monotonía, como si de súbito un 
guionista hubiera entendido qué an-
daba mal aquí. Ella actúa, mas su 
breve y aliviadora participación ter-
mina en una nota hilarante que está 
claro que no era la intención. 

Oh, y el clímax es como un híbri-
do patético entre Casablanca (1942) 
y Puente de Espías (2015). La inter-
textualidad es estúpida, y te das 
cuenta entonces que Operación Red 
Sparrow debió ser una comedia ne-
gra de acción. Tal vez así hubiese po-
dido ser crítica de, bueno, algo. 

Ésta fue una tortura tan insufrible 
para mí como las que tuvo que so-
portar Dominika. La Operación Red 
Sparrow, pues… fracasó.

OPINIONES
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Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El filme quiere ser cerebral y estético, y termina siendo derivativo, baladí y repulsivo. El ritmo 
del relato es soporífero y los diálogos son pobres y excesivos, en un torpe intento por comentar 
sobre los resabios de la Guerra Fría, las limitaciones sociales y el poder femenino.
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Hasta ese día estará 
montada la muestra en el C3 
(Rozas 520), con obras de 31 
artistas visuales.

De abril 
6

Una novedosa propuesta que 
sitúa el arte fuera de las galerías

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl “MUSEO IMAGINARIO”

Una iniciativa que surgió a fines  
del año pasado, con la idea de trans-
mitir la experiencia y sensación de 
visitar un museo, pero  en espacios 
poco convencionales y que no están 
destinados a la exhibición de artes 
visuales, se materializó durante 
esta semana en el Centro de Crea-
ción de Concepción (C3). 

Se trata del “Museo Imaginario”, 
un proyecto que busca este acerca-
miento “a través de la creación de 
un espacio físico/temporal, que 
permita al usuario desarrollar una 
experiencia similar a la de una visi-
ta a un museo, pero en lugares no 
destinados a la exhibición de obras 
y objetos de arte bajo el concepto 
museográfico”, comentó  Juan Car-
los González, cerebro y gestor prin-
cipal de la idea. 

Palabras que refuer-
za Zaida González, 
destacada fotógrafa 
nacional ganadora del 
premio Rodrigo Rojas 
De Negri 2012, y que 
fue invitada a la inau-
guración del proyecto, 
quien señaló que “es 
una iniciativa fresca y 
esencial para nuestro 
país, poder llevar el arte 
a distintas personas, de-
mocratizarlo de alguna 
forma y que la obra se 
pueda entender desde la 
perspectiva de una per-
sona que no tenga estu-
dios en la materia hasta 
alguien que sí. Encuentro 
súper interesante que se 
diversifiquen las mues-
tras y sacar el arte de la 
galería, del museo más 
institucional”.   

Una “galería” en la cual se inclu-
yen pinturas, esculturas y graba-
dos de 31 reconocidos artistas de 
Concepción y algunos creadores 
que tienen algún nexo con la Re-
gión. “Se realizó una convocatoria 

El proyecto, encabezado por Juan Carlos González, pretende  acercar el 
trabajo de artistas consagrados y emergentes a un espectador transversal, sin 
necesidad de ir a un museo. Una idea cuyo rodaje partió estos días en el C3.  

abierta, se invitó a muchos artistas, 
quedando en definitiva gente casi 
recién egresada de la Escuela de 
Arte de la UdeC, a docentes de la 
UdeC. Hay artistas consagrados 
como Gustavo Riquelme, José Fer-
nández, Jorge Guerrero, otros de la 

Asociación de Grabadores del Bío 
Bío. En fin, tenemos una treintena 
de grandes artistas en esta iniciati-
va piloto y única en nuestro país. 
Muchos de ellos no viven aquí, pero 
tienen cierta relación con Concep-
ción”, detalló el también artista. 

Añadiendo que “todo el 
que quiera integrarse a esta 
muestra está invitado. Con-
tamos con la curatoría de 
Rodrigo Gómez Mura, do-
cente de la UACh y un gran 
equipo multidisciplinario”. 

“Museo Imaginario” per-
manecerá montado en el 
C3 hasta el próximo 6 de 
abril, con entrada liberada 
y abierto a todo público.   

 
Primera prueba 

Tras su estadía en los 
pasillos de C3, esta expo-
sición tiene entre sus pla-
nes itinerar por distin-
tos espacios locales, es-
tando confirmados 
hasta el momento -aún 
sin fechas exactas- Bi-
blioteca Viva Mirador 
Bío Bío, Universidad 
Santo Tomás y la sala 

de artes visuales del municipio de 
Chiguayante. 

Además, dentro de un futuro no 
muy lejano, esta iniciativa apunta 
a ser un espacio físico concreto 
donde albergará tanto trabajos de 
creadores locales como naciona-
les. “Se proyecta concretar el mu-

FOTOS:ISIDORO VALENZUELA M.

seo. Hay gente en el equipo que nos 
patrocinará con un terreno. hay un 
abogado que está trabajando en los 
estatutos de una corporación, con 
fines legales y poder transparentar 
el proyecto, esto con la idea de re-
cibir aportes de diferentes organis-
mos e instituciones. Además, hay 
un arquitecto quien está realizan-
do el concepto de la iniciativa. Y así 
estamos concretando las cosas, y 
esta primera muestra era una espe-
cie de prueba de lo que vendrá más 
adelante”, concluyó González.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Así como la UdeC y Leones quedaron empa-
tados tras los dos primeros encuentros, lo pro-
pio acontece con el enfrentamiento entre Las 
Animas y Valdivia. En el primer partido, los di-
rigidos de Jorge Álvarez se impusieron con 
claridad por 81 a 64, mientras que en el segun-

do el campeón de la Liga Nacional 2015-2016 
ganó 77-58. 

Toda la serie se disputa en el coliseo Anto-
nio Azurmendy. El partido 3 comenzará hoy a 
las 19 horas, y mañana volverán a medirse a 
contar de las 18 horas. 

Final de la Conferencia Sur también llega con igualdad

FOTO:LNB CHILE
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UDEC RECIBE A LOS LEONES POR LA LIGA NACIONAL 
Luego de un periplo muy inten-

so, con tres encuentros en cinco 
días, la UdeC tuvo varios días para 
entrenar con normalidad, recupe-
rarse en lo físico y prepararse para 
lo que, hasta ahora, aparecen como 
los duelos más importantes de la 
temporada. Hoy y mañana, desde 
las 21 y 20 horas, respectivamente, 
recibirá a Leones de Quilpué en la 
Casa del Deporte, en los partidos 
número tres y cuatro de su serie al 
mejor de siete, válidos por la final 
de la Conferencia Centro de la Liga 
Nacional de Básquetbol. 

El Campanil ganó el primer pun-
to el pasado domingo, cuando se 
impuso por 71 a 65, y el lunes estu-
vo muy cerca de ganar también el 
segundo encuentro, que perdió fi-
nalmente por un estrecho 99-96. 
Alfredo Madrid, técnico de los au-
ricielos, comentó cómo ha sido la 
preparación de cara a estos nuevos 
duelos. 

“Hicimos un trabajo específico 
recuperando un poco la fuerza per-
dida en este último viaje, que fue 
algo largo y muy cansador, con sie-
te días afuera, y donde por el calen-

A hacerse respetar 
en casa para quedar 
más cerca de la final

dario no podíamos realizar entre-
namientos puntuales en el ámbito 
físico. Ello porque en lo táctico y 
técnico lo que tenemos que hacer 
mayormente son ajustes, pues lo 
otro, la fuerza muscular, no vuelve 
de un día para otro”, dijo. 

Al respecto, agregó que “después 
de dividirnos los partidos en Quil-
pué, ahora tendremos el apoyo de 
nuestro público, y eso nos ayudará 
a fortalecernos mentalmente, para 
afrontar estos encuentros con la 
mayor solidez”. 

FOTO:ARCHIVO/ DIARIO CONCEPCIÓN

Tras ganar uno de los dos primeros duelos en Quilpué, el 
Campanil quiere sacar partido de su localía y dar un paso 
importantísimo hacia la gran definición del campeonato.

Sobre lo que deben mantener y 
qué deben corregir de los dos pri-
meros encuentros de la serie, Ma-
drid aseguró que “son respuestas 
que mayormente se verán en el de-
sarrollo de ambos partidos, ahí se 
podrá apreciar cuál será la disposi-
ción táctica. En general, nosotros lo 
que tenemos que reforzar es nues-
tra actitud, tener una mentalidad 
más dura a la hora de enfrentar un 
rival tan fuerte como Leones”. 

En los dos primeros duelos, el 
elenco felino se vio muy incómodo 
cuando la UdeC realizó una defen-
sa muy intensa y presionando cons-
tantemente en todos los sectores 
del campo. Respecto a que si repe-
tir esto será importante de cara a 
estos nuevos enfrentamientos, el 
entrenador venezolano indicó que 
“el juego mismo es el que te da la lec-
tura, y uno se plantea de una mane-
ra pero a veces hay que cambiar en 
el mismo momento. Y los jugadores 
de nuestro plantel están prepara-
dos para esto, para afrontar las di-
ferentes circunstancias, tanto en 
defensa como en ataque, que pue-
dan darse en los partidos”.  

 
Energía extra 

Madrid también señaló que jugar 
como locales es un factor relevan-
te en este tipo de instancias, más 
aún considerando que la Casa del 
Deporte debería lucir llena para 
ambos encuentros.  

“Estar en casa, en un gimnasio 
lleno, tanto al cuerpo técnico como 
a los jugadores nos darán una mo-
tivación adicional, ese extra que te 
proporciona una hinchada, una fa-
naticada que esté alentando todo el 
compromiso, que nos apoye en 
cada acción y nos transmita esa 
energía”, dijo. 

El entrenador también se refirió 
a la situación de Mauricio Cister-
nas, quien tiene 12 puntos bajo su 
ojo derecho por un golpe recibido 
en el partido 2. “En estos momen-
tos, la información que manejo de 
la parte médica, su contusión es 
muy fuerte. Tiene cuatro puntos 
internos y ocho externos, con el pa-
ladar, el pómulo y parte del ojo muy 
inflamado. Él, como todo jugador 
de alta competencia y como capi-
tán, quiere estar sí o sí, más allá de 
esta lesión”.  

Ricardo Cárcamo Ulloa  
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Se han medido la UdeC y 
Leones por la Liga en la Casa 
del Deporte, con un triunfo 
para cada equipo. 

Veces
2

El pivot tiene 12 puntos bajo 
su ojo derecho, y será 
evaluado hasta última hora 
para ver si jugará. 

Cisternas, en duda 
para estos duelos
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Noche Lila: los leones  
que pelearán el retorno
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ALTA EXPECTATIVA EN CHILE VERSUS SUECIA

¿Qué esperar de      
la “Roja” de Rueda? 

Sin Bravo, con caras nuevas en el 
fondo y un estilo distinto al de Pizzi, 
Alexis y compañía vuelven a la acción.

“Solo sabrán el equipo titular el 
día del partido”, fueron las pala-
bras de Reinaldo Rueda ayer, en la 
última conferencia de prensa antes 
de su debut al mando de la “Roja”. 
Chile, ahora sin mundial, necesita 
cambiar su cara y apuesta a que el 
técnico colombiano, de 60 años y 
largo recorrido, devuelva la místi-
ca al equipo y sea capaz de encon-
trar piezas nuevas. Hoy no estarán 
Bravo ni Medel, por distintos moti-
vos, y decidió prescindir de Díaz y 
Jara. ¿Cómo será la apuesta del na-
cionalizado hondureño? 

El estratega comentó que “debe-
mos ser capaces de equilibrar dos 
cosas: tener un fútbol vistoso, pero 
a la vez ordenado. Para eso hay que 
potenciar las cualidades que sé que 
el futbolista chileno tiene”. Ade-
más, deberá lidiar con el “Caso Bra-
vo” y sus posibles repercusiones en 
el camarín, más allá de las explica-
ciones de Sánchez, quien expresó: 
“queremos que esté. No estamos 
enojados, pero tenemos que con-
versarnos las cosas a la cara”.  

El nivel de Sánchez -de pobre 
arranque en el Manchester United- 
es otra de las grandes dudas. De 
hecho, en una de las posibles ali-
neaciones ensayadas por Rueda, 
está la posibilidad de que Sánchez 
sea “10”, con Nicolás Castillo justo 
delante de él y apoyado por Eduar-
do Vargas y Ángelo Sagal por las 
bandas. La otra opción es que sal-
ga Sagal -sumando un segundo 
contención que sería Erik Pulgar- 
para dejar arriba a Vargas, Castillo 
y Sánchez. En ambos casos, el me-

diocampo lo completan Arturo Vi-
dal y Charles Aránguiz. 

El portero será Johnny Herrera, 
eso es fijo. El más veterano del equi-
po, ya cerca de cumplir 37 años, no 
parece gran carta pensando en otro 
Mundial dentro de cuatro años 
más, pero el colombiano sigue 
apostando más al presente del arco 
que al futuro. Al menos, así lo firma-
rá en este estreno. 

Los laterales serán los de siem-
pre: Mauricio Isla y Jean Beause-
jour. La gran apuesta estará en el 
centro de la zaga, donde mucha-
chos jóvenes tendrán la oportuni-
dad de ser titulares en serio y jugar-
se la vida en suelo europeo, contra 
un rival mundialista. Paulo Díaz 
asoma como seguro y el segundo 
zaguero saldría entre Guillermo 
Maripán y Enzo Roco. Este último 
tiene 25 años y sus dos compañeros 
recién cuentan 23. 

Rueda declaró que “estamos para 

probar cosas, pero Chile tiene un 
respeto internacional que se ha ga-
nado con años y el trabajo de los 
técnicos que estuvieron antes que 
yo. Esa buena base es algo que uno 
debe utilizar”. 

 
¿Y los suecos? 

Chile jamás ha perdido con equi-
pos nórdicos. Venció 2-1 a Dina-
marca el 2009 (goles de Paredes y 
Sánchez), empató el 99’ con Islan-
dia (marcó Salas) y lo venció 1-0 el 
2017 con tanto de Sagal,  derrotó a 
Finlandia 2-0 el ‘85 (anotaciones 
de Letelier y Aravena) y logró un 
empate en Suecia el 2006 con dia-
na del “Chupete” Suazo. 

Los suecos aun confían en que 
Zlatan Ibrahimovic se retracte y 
vuelva a la selección. Por lo pronto, 
sus grandes referentes son Emil 
Forsberg (Leipzig), Victor Lindelof 
(Manchester United) y Marcus Berg 
(Al Ain). Suecia clasificó a Rusia 
2018 eliminando a Holanda en pri-
mera ronda. En el repechaje se 
deshizo de Italia. 

En el Mundial compartirá grupo 
con Alemania, México y Corea del 
Sur. Un rival de lujo.
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Con la base del Hexagonal del 
Bío Bío, una serie de refuerzos 
que viene entrenando hace un 
mes y Esteban González como es-
tratega, Deportes Concepción 
presentará hoy al plantel que 
competirá en Tercera B apostan-
do al largo camino de retorno. La 
esperada Noche Lila comenzará 
a las 19 horas en el Ester Roa Re-
bolledo y el rival será el Iberia del 
“Pato” Almendra. 

Se esperan más de 8 mil perso-
nas para ver a este “León” que el 
17 de diciembre del año pasado 
fue eliminado en semifinales del 
Hexagonal y esta tarde comenza-
rá a mostrar su nueva cara. La 
campaña para llamar al hincha a 
que asista al estadio tuvo gran 
acogida en redes sociales, resca-
tando los mensajes de ex jugado-
res como Marcelo Barticciotto, 
Claudio Borghi y Rodrigo 
Goldberg, además de los comuni-
cadores Macarena Pizarro, Igna-
cio Valenzuela, Claudio Palma y 
dos ex porteros lilas: Carlos Klet-
nicki y Carlos Navarro Montoya.  

Almendra, por ejemplo,  decla-
ró que “me tocó vivir muchas No-
ches Lilas, pero esta será especial 
porque me tocará estar desde la 
otra vereda, pero con el corazón 
siempre morado. Le deseo suerte 
a la directiva, el club y el ‘Chinito’ 
González, a quien vi crecer en va-
rios planteles”. 

El plantel morado cuenta con 
28 elementos y los refuerzos que 
se sumaron después del Hexago-
nal son Rodrigo Acum (ex Pil-
mahue); Darwin Cerda y Cristián 
Quintana, centrales en Buenos 
Aires de Parral 2017; Kevin Sala-
zar, delantero ex Lota Schwager; 
Ignacio Hermosilla, goleador del 

Hexagonal del Bío Bío  defendien-
do a Hualqui; Felipe Albornoz, vo-
lante con trayectoria en Ñublen-
se y Malleco Unido, y los jugado-
res con pasado lila Matías Lagos 
(ex Deportes Tomé), Iván Jara (ex 
Naval), Matías Yáñez (ex Buenos 
Aires de Parral) y Brian Fuentes 
(ex Ñublense). 

Hace exactamente 10 días, los 
muchachos del “Chino” Gonzá-
lez vencieron 3-1 a Iberia en un 
amistoso a puertas cerradas dis-
putado en Nonguén, donde la vi-
sita alineó mezcla de titulares y 
suplentes. Los tantos penquistas 
fueron obra de Marco Deramond 
y doblete de Daniel Benavente. 

La Noche Lila contará también 
con la presencia de la Banda San 
Andrés, que tocará cerca de 25 
minutos. Desde las 16 horas, ha-
brá venta de entradas en el Ester 
Roa Rebolledo.
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Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

SUECIA

Estadio: Friends Arena 
Hora: 14.00 
Árbitro: Anthony Taylor (ING)

CHILE

Aproximadamente ha 
sumado el “León” en 
menos de una semana de 
campaña.

socios
500

D. Concepción tiene fútbol, 
handbol, básquetbol y 
runners, que hoy estarán 
inscribiendo integrantes.

Rama runners 
inscribe su gente
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Final de Conferencia Centro LNB

vs
BASKET UDEC

CDC LOS LEONES
DE QUILPUÉ

24
Marzo

Sábado

Horas
21:00
CASA DEL DEPORTE

PARTIDO 1:

25
Marzo

Domingo

Horas

20:00
CASA DEL DEPORTE

PARTIDO 2:

$3.000
Galería

Venta de entradas:
Boleterías de CDD desde 2 horas antes del partido

O en Sistema en línea

Con promoción

2x1

Valores de entradas:

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y 
LEGALES

EXTRAVÍO 
Por extravío t ip n°13294 de 
Gendarmería de Chile a nombre de 
Cristina Segundo Sanchez queda 
nulo por aviso correspondiente.

OBITUARIO

Se ha dormido en los brazos del 
Señor nuestra querida esposa, 
madre, hija, hermana, cuñada, 
tía y prima, Sra. 

 

VALERIA MERCEDES 
CORTEZ INZUNZA 

(Q.E.P.D) 

 

Su funeral será hoy después de 
una misa a las 9:30 horas en la 
parroquia San Agustín (Boca 
sur); saliendo el cortejo al Ce-
menterio Parque del Sendero 
(Penco) .  

 

Su esposo; Luis Muñoz, hijos y 
familia 

 

San Pedro de la Paz, 24 de marzo 
de 2018.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TORNEO JUVENIL SE DISPUTA EN SANTIAGO

La selección femenina, integrada por 
Mariam y Natasha Ruiz, se colgó el 
bronce, al igual que el equipo varones 
del también chillanejo Raúl Rojas.

Ayer jueves se disputaron las ins-
tancias finales de la competencia 
por equipos del Sudamericano In-
fantil y Juvenil de Tenis de Mesa, en 
el CEO de Santiago. Y con buenas 
noticias para Chile, que consiguió 
sus dos primeras medallas en la ca-
tegoría Infantil, que en sus equipos 
masculino y femenino cuenta con 
figuras de la Región del Bío Bío. 

En las damas, las hermanas chi-
llanejas, M-ariam y Natasha Ruiz, 
fueron pieza fundamental para el 
podio logrado por el país. Tras un 
duro debut con derrota ante Brasil, 
las nacionales estaban obligadas a 
vencer a Argentina para pasar a se-
mifinales. Y lo hicieron brillante-

mente, con las hermanas Ruiz a la 
cabeza junto a Macarena Monteci-
no y Sofía Vega, imponiéndose a 
las trasandinas en sets corridos.  

Para la estadística quedará tam-
bién la sorpresa dada por Natasha 
luego de derrotar a la primera favo-
rita del torneo. Así, y pese a caer 
ante Colombia  por un apretado 2-
3 con gran actuación de Mariam 
Ruiz, aseguraron podio. 

Tras la caída ante las cafeteras,  
Mariam Ruiz señaló que “lamenta-
blemente no cerramos el partido, 
queríamos llegar a la final. En el 
quinto punto iba dos cero abajo, no 
entré con confianza, lo remonté, 
pero no pude ganarlo. Pese a todo, 
logramos sumar las primeras me-
dallas y queda mucho torneo”. 

 Para no ser menos 
Ante tamaña demostración de 

sus compañeras, la escuadra mas-
culina entró determinada a conse-
guir medalla. El representativo 
criollo integrado por Eusebio Vos, 
Jeremías Paredes, Gonzalo Caico y 
el chillanvejano Raúl Rojas, termi-
nó la primera fase en el primer lu-
gar de su grupo luego de sendas 
victorias sobre Perú (3-2) y Ecua-
dor (3-0). 

Tranco que sólo fue cortado por 
Argentina, que se impuso por un 
ajustado 3-2, pero que sin embargo 
dejó a los chilenos con bronce.

LAS HERMANAS MARIAM Y NATASHA RUIZ sumaron su primera 
medalla en el Sudamericano de Tenis de Mesa.

Partió la cosecha regional en el 
Sudamericano de Tenis de Mesa

 FOTO:CRISTÓBAL MARTIN / IND

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Durante toda esta jornada 
seguirá el Sudamericano de 
Tenis de Mesa con las series 
individuales.

La suerte ahora es 
personal

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partidas de nuestro querido 
esposo, padre, suegro abuelo, bi-
sabuelo y amigo, Sr. 

 

 GUILLERMO 
PATRICIO  

PEÑA MONTALBA                                                                                                  
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy después de 
una misa a las 11:00 horas en la 
parroquia San José (Lincoyán 
649, Concepción) saliendo el 
cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 
 
Familia Peña Sanhueza 
 
Concepción, 24 de marzo de 
2018.

Se ha dormido en la paz del Se-
ñor nuestra querida madre, sue-
gra, abuelita, bisabuelita, herma-
na, cuñada y tía, Sra. 
                                                                     

MARIA PATRICIA 
EUGENIA  

CRUZ MUÑOZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se esta realizando 
en la parroquia Buen Pastor (Los 
Acacios 1718, San Pedro de la 
Paz). Su funeral será mañana 
después de una misa a las 11:00 
horas, saliendo el cortejo desde 
el mismo templo.  
 
Familias; Anwandter Menai-
que,  Anwandter Rodriguez y  
Anwandter Vera 
 
San Pedro de la Paz, 24 de marzo 
de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

11/20 7/21
LOS ÁNGELES

9/28
SANTIAGO

8/20
CHILLÁN8/27

RANCAGUA

7/24
TALCA

6/20
ANGOL

5/19
TEMUCO

6/18
P. MONTT

9/23
DOMINGO

11/21
LUNES

12/22
MARTES 

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

Santoral: Elba

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Maipú 616

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

TODOS LOS LUNES
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PRODUCTOS DEL MAR

Una decisión que debe ser  
promovida a lo largo del país
Las principales razones para impulsar el consumo de pescados y mariscos en el país tiene que ver con mejorar la salud de la población. 
Además se debe buscar el potenciar el mercado nacional.

CONSUMIR PRODUCTOS DEL MAR

En el último tiempo, a nivel nacional 
se ha incentivado a gran escala el con-
sumir productos emanados desde el 
mar. Chile es un país que cuenta con 
una gran costa que tiene más de 4.300 
metros cuadrados y tiene una diversi-
dad de especies que según algunos 
estudios internacionales asciende a 
las 170 disponibles para la alimenta-
ción humana. 

Pese a las importantes cifras, el con-
sumo per cápita nacional de pescados 
y mariscos no supera los 13 kilos al año, 
cifra sumamente baja, si se compara 
con otras naciones con alta tradición 
pesquera, como el vecino Perú, cuyo 
consumo anual por persona es de 22 
kilogramos en un año. 

Por estos motivos, se han generado 
distintas instancias en las que se pro-
pone cambiar el complejo escenario 
de consumo de productos marítimos 
que vive la población chilena. Ideas de 
gobierno y de las organizaciones es 
que se incentive el consumo y se apre-
cien las bondades de las costas chile-
nas para los productos cosechados 
desde el mar. 

Por ejemplo, Corfo como entidad 
gubernamental y algunas empresas 
asociadas al rubro han buscado las ins-
tancias necesarias para potenciar el 
consumo y han adoptado como desa-
fío el promover la compra de produc-
tos tradicionales y no tradicionales con 
pesca realizada de forma legal. Tam-
bién han buscado el consumo para au-
mentar el nivel de exportaciones y ge-
nerar recursos adicionales para el país. 

 
Los motivos 

Pero, ¿por qué es tan importante 
aumentar el consumo de productos del 
mar? ¿Qué beneficios buscan los pro-
motores de estas iniciativas? Los mo-
tivos de potenciar el consumo de pro-
ductos extraídos desde el mar nacio-
nal no solo traen beneficios o 
dividendos económicos para la indus-
tria, sino que además tiene una serie 
de propiedades alimenticias para el ser 
humano. 

El comer pescados y mariscos apor-
tan las siguientes propiedades: 

Proteínas: son esenciales para el cre-
cimiento, insustituibles por las grasas 
y carbohidratos y actúan como defen-
sa natural contra infecciones y agentes 
extraños al organismo. 

Ácidos grasos poliinsaturados: se 
hallan en los aceites vegetales y en las 
grasas de los productos marinos como 
los pescados. Dentro de los ácidos 
grasos poliinsaturados existen los 
“esenciales”, y se denominan así ya 
que no pueden ser sintetizados por 
nuestro organismo, por lo que deben 
ser aportados por nuestra dieta. Estas 
sustancias se conocen como ácidos 
grasos Omega: los Omega 3 y el Ome-
ga 6 (linoleico). Dentro de sus propie-
dades, el Omega 3 es fundamental 
para el desarrollo cognitivo y concen-
tración en los niños. 

Minerales: los minerales son elemen-

tos químicos cuya presencia e interven-
ción es imprescindible para la activi-
dad de las células y la salud humana. 
Se conocen más de veinte minerales 
necesarios para controlar el metabo-
lismo o que conservan las funciones de 
los diversos tejidos. 

Vitaminas: se consideran nutrientes 
esenciales, al igual que los ácidos gra-
sos poliinsaturados, ya que el organis-
mo no es capaz de sintetizarlas y, por 
lo tanto, debe adquirirlas junto con los 
alimentos. Sus requerimientos no son 
muy altos, pero tanto su defecto como 
su exceso pueden producir enferme-
dades. Las vitaminas también actúan 
como sustancias antioxidantes, que 
previenen distintos tipos de cáncer. 

 
A derribar el mito 

Uno de los mitos a los que se enfren-
tan quienes intentan promover el con-
sumo de pescados y mariscos del mar 
en el país tiene que ver con la idea que 
existe acerca de que estos productos 

son caros y pocos accesibles, situación 
que dista de la realidad durante el 
año, omitiendo el periodo de Semana 
Santa (por ejemplo) donde los produc-
tos del mar incrementan considera-
blemente su precio debido a la eleva-
da cantidad de demanda que existe 
durante ese fin de semana. 

Las experiencias internacionales –
como las de Perú y México– han de-
mostrado que en la medida que se co-
nozcan más productos, estos se co-
menzarán a demandar en los 
supermercados, ferias y caletas, lo que 
provocará movimiento en la oferta y 
generará un mayor abastecimiento. 

 El consumir productos emanados 
desde el mar no es un privilegio como 
muchos lo creen. Es una necesidad 
personal que determinará una mejo-
ra en el estado de salud y que tam-
bién favorecerá al país y a toda una 
cadena que existe tras la pesca y el 
proceso existente tras estos produc-
tos naturales.
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PRODUCTOS DEL MAR

   - ¿Cuáles son sus potenciales clien-
tes? 

- La Hacienda, Verluys, Quijote, Kama-
di, Romestch, en la vega la gente tam-
bién nos compra. Son variados los clien-
tes. Trabajamos en Los Ángeles, Cauque-
nes, Chillán, etc. No podemos dejar de 
mencionar que los particulares también 
son importantes clientes. Tenemos nues-
tro local en Los Huertos Familiares (San 
Pedro de La Paz) ubicado en calle Los 
Claveles #223. Ahí se ubica la sala de ven-
tas con todos los estándares y maquinas. 
Trabajamos con el despacho a domicilio 
en San Pedro y Concepción. Buscamos 
que el negocio crezca y abarque la ma-
yor cantidad de aristas de este rubro.  
 - ¿Qué expectativas tienen para 
2018? 

- En los próximos meses deseamos 
abrir un nuevo local. Además, quere-
mos posicionar nuestra propia marca. Es-
tamos fabricando nuestras propias bol-
sas y empaques. Tenemos nuestra pági-
na web y la marca ya está inscrita. El 
objetivo es abarcar nuevos clientes que 
se logrará con el despacho a domicilio. 
Las ventas en regiones han ido en creci-
miento así que estamos luchando por 
mejorar nuestra empresa. 

El mercado de los congelados está 
activo. Pese al cierre de algunas empre-
sas, existen alianzas comerciales que 
han permitido el resurgimiento de la in-
dustria. TodoMar, pescados, mariscos y 
congelados, es una de las entidades 
que gracias al importante trabajo en el 
Bío Bío y el país ha posicionado la mar-
ca durante los últimos años. 

El dueño de TodoMar, David Chaparro 
da a conocer la empresa, explica el pro-
ceso que vive el mercado y las expecta-
tivas que tienen como organización para 
el año 2018. 
   - ¿Cómo describiría a TodoMar? 
   - Esta empresa nació de manera formal 
el 2010. Es un negocio que ha registrado 
un crecimiento. Ya se ha consolidado 
como una empresa importante de la 
zona. Nuestros productos se entregan en 
restaurantes, al público en general y a 
distribuidores de Santiago y regiones.  
   - ¿Qué tipo de productos trabajan? 
   - Productos del área de los congelados 
como la albacora, el mero, el bacalao, la 
jaiba, la centolla y pescados en general, 
como el salmón, la reineta o el congrio. 
Es todo muy variado. 
   - ¿Cómo se logra la activación en el 
mercado? 

- Con los años hemos tenido una par-
ticipación activa en el mercado regional 
y en la capital, participación con la cual 
hemos logrado una confiabilidad y una 
gran preferencia hacia nuestra industria 
y nuestros productos. 
   - ¿Trabajan con mercados interna-
cionales? 

- Cada día que pasa, estamos generan-
do ideas para lograr una innovación ade-
cuada a lo que el mercado busca. Estamos 
cerca de despachar nuestros productos 
hacia Corea y Vietnam como una peque-
ña encomienda de muestra para darnos 
a conocer en un mercado bastante atrac-
tivo de esta industria. Un intermediario 
está comprándonos el producto y envián-
dolo como muestra hacia el continente 
asiático. Hasta el momento se ha ejecu-
tado todo como lo hemos planificado.  
   - ¿Cómo es el proceso previo al lan-
zamiento de un producto? 

- Hay que aclarar que nosotros traba-
jamos solo con producto nacional. Nues-
tros proveedores son pequeños y me-
dianos empresarios del sur de Chile y de 
la zona central. Tenemos alianzas con di-
chas empresas. Ellos producen el pro-
ducto y nosotros lo comercializamos. 
En el rubro cada vez somos menos los 
empresarios. 
   - ¿En qué condiciones se encuentra el 
mercado? 

- De momento, va en crecimiento del 
congelado, ya que las nuevas generacio-
nes prefieren el producto en porciones 
y preferentemente congelados por la 
facilidad de preparación. Es un mercado 
difícil, de mucha competencia, pero con 
innovación y alianza es posible salir ade-
lante. Para eso trabajamos. 

“Estamos innovando para 
satisfacer el mercado”
La prestigiosa empresa de congelados de la Región está en un proceso de constante crecimiento, 
innovación y exploración de nuevos productos. TodoMar busca seguir el proceso de consolidación que 
los tiene posicionados como una marca importante en el Bío Bío y el país.

DAVID CHAPARRO, PROPIETARIO DE TODOMAR, PESCADOS, MARISCOS Y CONGELADOS
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El resguardo necesario para  
cocinar productos marinos

Cuidar la seguridad alimentaria y evitar problemas 
intestinales, o incluso una intoxicación son parte de la 
adecuada preparación de los productos del mar.

LA PREPARACIÓN DE LOS PRODUCTOS

Durante los próximos días, el consu-
mo de alimentos emanados desde el 
mar se hace mucho más frecuentes 
que en cualquier otra época del año. 
En Semana Santa, la venta de los pro-
ductos se hace muy común. Los precios 
suben y se elevan las ventas, pese a 
que no es obligación hacerlo en esta 
especial fecha. 

El problema es que, en el entusias-
mo por disfrutar de los productos del 
mar, muchas veces se olvida poner en 
práctica importantes recomendacio-
nes para cuidar la seguridad alimenta-
ria, y así evitar sufrir una infección gas-
trointestinal y hasta una intoxicación. 

A continuación, dejamos 6 consejos 
para tener en consideración al mo-
mento de preparar y consumir pro-
ductos marítimos con el objetivo de 
evitar las frecuentes complicaciones 
estomacales por la manipulación inde-
bida de los alimentos: 

1.- Compra mariscos y pescados sólo 
en lugares autorizados. Fíjate que los 
productos estén almacenados en vitri-
nas refrigeradas o congeladas.  

2.- Lávate bien las manos al manipu-
lar mariscos y pescados, antes, duran-
te y después de tener contacto con 
ellos.  

3.- Siempre limpia la superficie que 
estuvo en contacto con los mariscos 

y/o pescados frescos, y nunca mezcles 
productos crudos y cocidos. 

 4.- No consumas mariscos crudos, 
especialmente los bivalvos o de dos 
conchas, que pueden contener el vi-
brio parahaemolyticus que causa into-
xicaciones alimenticias y genera moles-
tias estomacales, diarrea y náuseas. Es 
importante saber que el jugo de li-
món no cuece los mariscos o pescados.  

5.- Limpia cuidadosamente las con-
chitas sueltas de los mariscos.  

6.- Consume los pescados y/o maris-
cos inmediatamente después de co-
cerlos o bien guárdalos a temperatu-
ra de refrigeración. 

Con estas indicaciones, el consumo 
de pescados y mariscos es una instan-
cia para disfrutar de los alimentos que 
emanan de nuestras grandes costas 
sin estar propensos a sufrir algún ma-
lestar estomacal. La idea es que duran-
te los próximos días en que el consu-
mo se extienda, se pueda disfrutar de 
los productos sin mayores inconve-
nientes y pasar una feliz Semana San-
ta en familia, comiendo alimentos que 
no consumimos con frecuencia que 
con una buena manipulación pueden 
ser un bocado agradable para quienes 
disfrutamos de dichos sabores que en 
el país no se consumen con mucha 
frecuencia.

PRODUCTOS DEL MAR
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Una decisión acertada que se 
debe tomar a conciencia
Continuar con la preparación profesional es una necesidad que va incrementando una vez que culmina el pregrado, sin embargo, se requiere 
de un estudio a conciencia sobre lo que realmente se requiere para seguir con los estudios.

REALIZAR UN POSTGRADO

Cursar una especialidad una vez cul-
minada la etapa de pregrado se ha 
transformado en una necesidad funda-
mental para quienes salen en busca del 
éxito en el mercado laboral. Inicialmen-
te, para muchos estudiantes, existe con-
fusión en lo que a postgrados se refie-
re, algunos no tienen claro las catego-
rías que encierra este término, incluso 
tienden a confundirlos con el área de 
educación continua. 

Especializaciones, maestrías y docto-
rados hacen parte de esa rama de los 
postgrados, mientras que la otra opción 
ofrece un producto al público externo, 
pero está relacionado con cursos, semi-
narios y diplomados. 

El tiempo es una característica dife-
renciadora en cada nivel, mientras que 
las especializaciones tienen una dura-
ción de un año y su titulación es de es-
pecialista, las maestrías van a disponer 
de dos años, otorgando el título de ma-
gíster y el doctorado, con su título de 
doctor, requiere de cuatro años de es-
tudios encaminados a la investigación. 

Pese a que no es necesario a cumplir 
un orden académico en cuanto a la es-
pecialización por la cual optar una vez 

cretamente sobre el área, para analizar 
si realmente ésa es la finalidad o si se 
quiere un perfil general. 

La misión de las universidades en to-
dos los casos es hacerle una lectura al 
estudiante, donde se incluye desde su 
profesión y experiencia laboral, el tiem-
po en el área de trabajo y finalmente 
como se visualiza a futuro, pues el ob-
jetivo es llegar a lo que realmente de-
sea con una excelente asesoría. 

 
Las 3 áreas nacionales 

A nivel de diplomados, al ser un pe-
riodo de tiempo de estudio mucho más 
acotado que las demás etapas de post-
grado, la especialización es breve, pero 
certera y eficiente. Si la idea del alum-
no es realizar cursos “rápidos”, en el di-
plomado encontrará la enseñanza efec-
tiva, precisa y de costo accesible a cual-
quier bolsillo. 

En el área de magíster, el nivel de exi-
gencia aumenta considerablemente. 
Los dos años de estudio permiten una 
especialización mucho más detallada y 
profunda que le dará al profesional un 
plus adicional y le otorgará el acceso ne-
cesario a diversos beneficios profesio-

nales como un incremento salarial o un 
posicionamiento destacado en la em-
presa u organización en la que el pro-
fesional se desenvuelve. 

Con respecto a los doctorados, el ni-
vel de exigencia aumenta en todos sus 
aspectos y siempre va encaminado a 
personas interesadas por la investiga-
ción, por lo que generalmente ya han 
elegidos especializaciones afines y han 
trabajado en ese campo, logrando así, 
un grado máximo a nivel nacional.  

 
Consejo a tener en cuenta 

Si está lleno de dudas e interrogan-
tes acerca de cursar un postgrado, ana-
lice sus objetivos y aspiraciones profe-
sionales. Tome en cuenta las facilidades 
que existen hoy en día para cursar es-
tos estudios y lograr una formación 
como profesional innovador y con una 
visión global. 

Más allá de la carrera profesional que 
haya estudiado, existen programas de 
postgrado para todas las áreas como 
ciencias de la salud, derecho y ciencias 
políticas, ciencias ambientales, cien-
cias empresariales y de la gestión, edu-
cación y ciencias sociales, entre otras.

POSTGRADOS

que finaliza la etapa de pregrado, exper-
tos recomiendan continuar con esta es-
pecialización, pero al momento de ele-
gir, contar con una experiencia laboral, 
pese a que no sea un requisito previo. 

Esa experiencia laboral, que por lo 
general debe ser cercana a un año, le 
permite al profesional reconocer las 
necesidades y visionar a futuro, lleván-
dolo exactamente hacia un camino co-
rrecto en la decisión final sobre el nue-
vo estudio que realizará. 

 
El tiempo acertado 

Una vez que ha transcurrido un tiem-
po adecuado, sea uno o cuatro años in-
serto en el mercado laboral con el fin de 
manejar virtudes y defectos propios, 
es prudente acceder a cursar un magís-
ter o alguna etapa previa como lo sería 
el estudiar un diplomado, que además 
conlleva mucho más tiempo de estudio 
e inversión, por lo que se torna mucho 
más necesario tener claridad sobre lo 
que se elija. 

En la actualidad, es muy usual que las 
universidades logren homologar parte 
de la especialización para el postgrado, 
lo que hace imprescindible indagar con-
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Traspasando fronteras para 
la Internacionalización

El programa cuya duración es de 14 
meses más actividad de graduación, 
considera una pasantía opcional en 
EEUU. Explica Patricia Acevedo A. Di-
rectora de Postgrado de la Universi-
dad, que desde el año pasado hemos 
trabajo con la Universidad de Geor-
getown en Washington y hoy pode-
mos ofrecer a nuestros alumnos una 
pasantía opcional obteniendo el Di-
ploma in Healthcare Management & 
Innovation CIED Georgetown Uni-
versity, de esta forma entre el 1 y 5 de 
octubre los alumnos tienen clases 
por una semana en el campus, acce-
diendo a cursos tales como: Desarro-
llando el pensamiento disruptivo en 
los procesos de atención; Transfor-
mando la cultura como factor clave 
para la seguridad del paciente; Ten-
dencias de la salud en América; Po-
líticas públicas comparadas en el sec-
tor Salud, con foco en la calidad, en-
tre otros . Lo interesante es que 
nuestros alumnos visitan dos impor-
tantes centros Georgetown Helth Po-
licy Institute y Med Star Georgetown 
University Hospital complementando 
su formación. 

Creemos que esta es una tremen-
da oportunidad para acercar fronte-
ras, compartir experiencias y comple-
mentar conocimiento entre los pro-
fesionales que asisten a este viaje. 

Por otra parte, este año 2018 se 
apertura el Magister en Marketing 
aplicado en concepción donde apo-
yamos a nuestros alumnos en la for-
mación de marketing integral. El pro-
grama busca desarrollar competen-

cias estratégicas, tecnológicas y 
digitales en los profesionales donde 
se les prepara para construir Planes 
estratégicos de marketing robustos 
con una mirada cuantitativa pero tam-
bién con desarrollo en habilidades di-
rectivas. Es así como interesantes ta-
lleres de Data mining, Creatividad, 
Negociación, Marketing metrics com-
plementan la formación de nuestros 
alumnos. El programa también incor-
pora una mirada transversal donde los 
alumnos aprenden desde diferentes 
enfoques Marketing industrial, Mar-
keting de servicios, Marketing social, 
Marketing Internacional entre otros.  
Este programa también considera 
una pasantía opcional a Geogetown 
University pero con foco en Innova-
ción. Es así como a fines de noviem-
bre de cada año los alumnos viajan de 
manera opcional a EEUU y desarrollan 
un modelo de innovación que luego 
es presentado a una comisión de 
Geogetown. De seguro para muchos 
una experiencia inolvidable.

El Magíster de Administración en instituciones de salud MAIS que imparte la Universidad Finis Terrae 
desde el año 2011 en Santiago, va por su segunda versión en Concepción.

POSTGRADOS
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Un postgrado que 
reúne a cuatro  
universidades

La propuesta del Doctorado en Edu-
cación en Consorcio, entre las Univer-
sidades Católica del Maule (UCM), 
Católica de la Santísima Concepción 
(UCSC), Bío-Bío (UBB) y Católica de 
Temuco (UTM), del Consejo de Recto-
res de Universidades Chilenas 
(CRUCH), surge del diagnóstico de la 
situación académica de las universida-
des del centro-sur del país, de sus 
perfiles de investigación y docencia y 
de las necesidades de masa crítica 
que muestran, específicamente, las 
Facultades de Educación de dichas 
universidades. 

Se propone orientarlo a la genera-
ción de conocimiento relevante en 
educación, a través de la investigación, 
para configurar cuadros académicos 
que agreguen valor tanto a la forma-
ción de profesores como al diseño cu-
rricular de las distintas carreras profe-
sionales de sus universidades en con-
gruencia con el contexto regional y 
nacional. 

Para el desarrollo de este proyecto, 
las universidades ponen a disposición 
sus mejores cuadros de académicos e 
investigadores pertenecientes al ám-
bito de la educación, como asimismo, 
de ciencias relacionadas con ella (Fi-
losofía, Sociología, Economía, Ciencias 
Básicas, Lingüística, entre otras). 

Las cuatro universidades de este 
consorcio cuentan con Programas de 
Magíster en Educación consolidados 
y con una trayectoria superior a los cin-
co años. Además, poseen acredita-
ción institucional, lo que implica un re-
conocimiento a la calidad por parte del 

sistema educativo nacional.  
La mayoría cuenta con carreras de 

Pedagogía y programas de Magíster 
en educación acreditados. También, 
cuentan con líneas de investigación y 
proyectos propios que constituyen un 
insumo base para el desarrollo del 
Doctorado en Educación. 

 
 

Características del programa 
Se centra en la investigación educa-

tiva y la productiva científica para una 
comprensión y explicación del estado 
de la educación chilena. Dirige un pro-
ceso de acompañamiento permanen-
te a los estudiantes, mediante tutorías 
para resguardar la calidad de la forma-
ción y la graduación oportuna. 

Por otra parte, es pertinente al con-
texto nacional e internacional y a los 
contextos regionales e interculturales. 
Además, es orientado a los estándares 
de la acreditación de los programas de 
Doctorado y avalado por el compromi-
so de los claustros académicos de las 
Facultades de Educación y la colabo-
ración de las distintas facultades de las 
universidades del consorcio. 

El programa de Doctorado en Edu-
cación es una oportunidad para pro-
poner mayores posibilidades para me-
jorar la calidad, la equidad e igualdad 
en el sistema educativo nacional. Al 
mismo tiempo, el programa de Docto-
rado se constituye en una valiosa opor-
tunidad para la búsqueda de estrate-
gias y constitución de redes en el sis-
tema educativo superior, a nivel 
regional, nacional e internacional.

Con más de 90 años de experien-
cia y 7 años de acreditación la Facul-
tad de Odontología incorpora en la 
oferta académica de la Dirección 
de Postgrado de la Universidad de 
Concepción, el Programa de Magis-
ter en Ciencias Odontológicas, 
Postgrado que en su primera cohor-
te de 20 alumnos, constituye uno de 
los pilares centrales de la estrategia 
de desarrollo en investigación y 
postgrado. 

Nuestro Magíster en Ciencias 
Odontológicas, explicó el director, 
Dr. Carlos Araya Vallespir, “busca 
contribuir con el desarrollo de ca-
pital humano avanzado que permi-
ta responder con la mejor eviden-
cia posible las preguntas que exis-
ten en ciencia básica, clínica y 
epidemiología oral. Fomentando 
no solo el desarrollo de la investi-
gación en sí misma, sino que redun-
dando en impactos positivos y sen-
sibles a las necesidades sanitarias 
actuales de nuestra población y co-
munidad profesional”. 

En este contexto, la Facultad de 
Odontología de la Universidad de 
Concepción, ofrece un Magister en 
Ciencias Odontológicas, enfocado 
en 3 líneas de investigación: la pri-
mera de ellas, orientada a la aten-
ción de Pacientes Especiales. La 
segunda, con un fuerte énfasis en 
Salud Pública y epidemiología bu-
cal. La tercera, enfocada en Biolo-

municarse con la Dirección de Estu-
dios de Postgrado, de la Facultad de 
Odontología de la Universidad de 
Concepción, al teléfono (41) 220 34 
17 o al correo electrónico: postgra-
dofao@udec.cl

POSTULA AL NUEVO MAGÍSTER EN 
CIENCIAS ODONTOLÓGICAS DE LA UDEC

gía oral. 
Todas estas, líneas de investiga-

ción, se ofrecen con énfasis en la vin-
culación con el medio nacional e in-
ternacional, “para lo cual se inclu-
yen pasantías en países extranjeros 

con convenio vigente”, destacó el 
director de la Dirección de Post-
grados de la Facultad, Dr. Raúl Al-
cántara Dufeu. 

Las postulaciones están abiertas y 
las personas interesadas deben co-

POSTGRADOS
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Formación Permanente UdeC 
amplía oferta académica
La Universidad de Concepción a través de Formación Permanente, amplió su campo de estudio pensando en las reales necesidades del día a 
día laboral y por otra parte se ajustó a las dificultades que cruzan los profesionales que desean continuar estudios. 

INVITA A LAS CLASES CERO Y PROMUEVE MATRÍCULA EN MARZO

Como bien es sabido, los profesiona-
les viven en constante evolución de sus 
requerimientos laborales dependiendo 
de las coyunturas que experimente el 
país, por lo que tanto las organizaciones 
públicas y privadas esperan sumar pro-
fesionales que no sólo cuenten con es-
pecialización en sus áreas profesionales, 
sino también se encuentren capacita-
dos en diferentes áreas interrelacionadas 
a su espectro laboral, señala Cecilia Cis-
terna, Coordinadora General de Forma-
ción Permanente UdeC. 

La entidad, en pleno proceso de ma-
trículas para el primer semestre del año 
académico difunde su oferta académica. 
Ésta, ya con vasta experiencia en la es-
pecialización de docentes y profesiona-
les afines al área de la educación con Di-
plomas y Diplomados que apuntan y 
atacan las falencias que se viven en el 
quehacer pedagógico y hoy en día son 
temas de relevancia nacional como el for-
talecimiento de estrategias para la ense-
ñanza del inglés en etapa parvularia y pri-
mer ciclo básico, intervención en Bu-
llying y mediación escolar y la educación 
en sexualidad, son algunos de los pro-
gramas con mayor éxito. 

Además de la reciente incursión en el 
fortalecimiento del área de salud con el 
Diplomado Gestión de Calidad y Acre-
ditación de Laboratorios Clínicos; y el Di-
ploma Inglés para Profesionales del Área 

cional y Defensoría), periodistas, soció-
logos, investigadores en ciencias socia-
les, licenciados y pedagogos en Histo-
ria, integrantes de las FFAA y de Orden 
y Seguridad Pública, en servicio activo o 
en retiro.  

Por otra parte, el Diploma “Marke-
ting Digital” dicta su primera versión, así 
como también “Metodologías para la 
enseñanza en Inglés en Educación Pre-
escolar y Básica”. 

 
Clases Cero 

Debido a la creciente demanda en 
matrícula para los diferentes Diplomas 
y Diplomados impartidos en semestres 
anteriores, y a los altos índices de inte-
racción por redes sociales solicitando in-
formación, es que los propios Coordina-
dores Académicos propusieron invitar a 
los interesados a participar de una “Cla-
se Cero”. Clase que no tiene costo y está 
abierta a profesionales universitarios o 
técnicos a fin de conocer en detalle cada 
programa de estudio.  

Para asistir, los interesados sólo deben 
confirmar su participación al correo ins-
titucional formacionpermanen-
te@udec.cl y presentarse en las fechas 
publicadas en el sitio web formacionper-
manente.udec.cl. “Esta clase sin duda 
motivará a los asistentes, ya que los co-
ordinadores presentarán los conteni-
dos, el equipo docente y realizarán una 

Diploma de Función de inteli-
gencia en el Estado 
Contemporáneo es una de las 
novedades en cuanto a los pro-
gramas que Formación 
Permanente tiene para 2018.

Nuevo
actividad propia del Diploma o Diploma-
do” agregó Cecilia Cisterna, quien ade-
más señala que esta actividad será per-
manentemente difundida en las redes 
sociales. 

 
Aranceles y Descuentos 

Formación Permanente UdeC en su 
afán por fortalecer la educación conti-
nua, en modalidad vespertina como al-
ternativas de aprendizaje en todas las 
etapas de la vida laboral, se ajustó a las 
dificultades que cruzan gran parte de los 
chilenos en marzo y ofrece cuatro tipos 
de descuentos. Partiendo por el des-
cuento general del 15% de todos los 
aranceles por el pago de la matrícula 
hasta el 31 de marzo. Además de tres 
descuentos especiales disponibles en 
www.formacionpermanente.udec.cl o en 
el fanpage institucional. 

“Sabemos que marzo es un mes com-
plejo en términos económicos y para no 
restarle oportunidades a los profesiona-
les que desean continuar estudios y per-
feccionarse, Formación Permanente ha 
decidido mantener los aranceles del año 
2017; y además ofrecer un 15% de des-
cuento a los profesionales que se matri-
culen en marzo”, finaliza Cecilia Cister-
na, Coordinadora General de Formación 
Permanente y encargada del Diplomado 
“Estrategias Didácticas y Evaluativas para 
la Enseñanza del Inglés”. 

POSTGRADOS

de la Salud. Abordando además progra-
mas de formación cultural, idiomas, me-
dioambiente, marketing y políticas pú-
blicas. 

 
Nuevos Programas  

Ya con vasta experiencia en educación, 
área de gran éxito para la institución, 
Formación Permanente UdeC también 
decide incursionar en un campos jamás 
estudiado en la Región del Bío Bío con 
el Diploma “Función de Inteligencia en 
el Estado Contemporáneo”, que abor-
dará conocimientos del ámbito de Inte-
ligencia, Seguridad y Defensa dirigido a 
profesionales de administración pública 
y privada como abogados (Fiscalía Na-
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- Función de Inteligencia en el Estado Contemporáneo

- Evaluación Formativa de la Cali�cación a la Evaluación

- Inglés para Profesionales del Área de la Salud

- La Música como Herramienta Pedagógica

- Lengua y Cultura Grecolatina

- Lenguaje y Práctica Musical en Flauta Dulce y Guitarra

- L´Italia : Lingua , Cultura e Commercio

- Marketing Digital

- Metodologías para la Enseñanza del Inglés en Educación

  Preescolar y Básica

- Preparación Examen TOEFL y Postulación a Estudios

  en el Extranjero

DIPLOMAS

15% de descuento en el arancel si te matriculas en marzo 2018

DIPLOMADOS

FORMACIÓN PERMANENTE

- Artes Visuales Contemporáneas

- Coaching y Expresión Escénica

- Desarrollo de Habilidades Directivas

- Estrategias Didácticas y Evaluativas para la Enseñanza del Inglés

- Gestión de Calidad y Acreditación de Laboratorios Clínicos

- Gestión Local para el Desarrollo Sustentable

- Historia desde una Mirada Multidisciplinaria

- Inglés para Educadores de Párvulos y Profesores de

  Primer Ciclo Básico

- Intervención en Bullying y Mediación Escolar

- Mercados Eléctricos

- Políticas Públicas y Territorio

INICIO DE CLASES: Abril 2018
Teléfonos: (41) 2661387 - 2661187 - 2661230
Email: formacionpermanente@udec.cl

www.formacionpermanente.udec.cl

Formando profesionales 
consolidados en la Comunicación

La Universidad Católica de la Santí-
sima Concepción, en su área de post-
grados y a través de la facultad de Co-
municación, Historia y Ciencias Socia-
les, tiene a disposición de los 
profesionales el Magister en Comuni-
cación Creativa, programa elaborado 
para generar una clara comprensión 
del proceso comunicativo y el valor es-
tratégico de la comunicación.  

De esta forma, pretende introducir a 
los estudiantes al concepto de creati-
vidad, no solo como un factor indivi-
dual, sino que agregándole un valor so-
cial y adjudicándole la característica 
como herramienta de desarrollo, para 
que con las destrezas técnicas adquiri-
das, los profesionales puedan ofrecer 
una visión renovada de las comunica-
ciones sociales con ideas aplicaciones 
y soluciones prácticas y novedosas. 

El MCC, como se le conoce en la Fa-
cultad, está destinado a profesionales 
de la comunicación, de la informa-
ción, del diseño y de áreas audiovisua-
les que se desempeñen en cualquier 
actividad de medios relacionados a la 
comunicación, incluyendo, activida-
des en organizaciones o empresas. 
Egresados 

El perfil que tienen quienes culminan 
el MCC es de personas formadas con 
la capacidad de reconocer los efectos 
de la comunicación social, con un sen-
tido crítico y una visión integral del pro-
ceso comunicativo. 

El sello que se adquiere es diferen-
ciador y otorga el dominio del pensa-
miento creativo, innovador y proacti-
vo, que pongan esas capacidades al 

servicio de la comunidad. 
 

Requisitos de Ingreso 
Estar en posesión de un Grado Aca-

démico de Licenciado, o en su defec-
to, estar en posesión de un Título Pro-
fesional cuyo nivel y contenido de es-
tudios sean equivalentes a los 

necesarios para obtener el grado de Li-
cenciado (mínimo 8 semestres). 

 
Duración y Modalidad 

El plan de estudios tiene una dura-
ción de tres (3) semestres académicos.  
En todos ellos está considerada la do-
cencia directa, con apoyo de la plata-

forma que ofrece el Entorno Virtual de 
Aprendizaje (EV@). El programa con-
sidera un Ciclo Fundamental, un Ciclo 
de Especialidad conducente a la men-
ción y un Ciclo de Integración (con 
asignaturas metodológicas), que con-
ducen a la elaboración de un Proyec-
to Final.

POSTGRADOS
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Una alternativa para 
potenciar la investigación
El proceso de postulación para obtener una beca de Doctorado en el extranjero a través de Conicyt se 
encuentra abierto hasta el próximo 10 de abril y los resultados serán entregados en junio próximo.

BECAS DE DOCTORADO EN EL EXTRANJERO DE BECAS CHILELa Comisión Nacional de Investiga-
ción Científica y Tecnológica (CO-
NICYT), tiene abierto el concurso para 
otorgar beneficios denominadas Becas 
de Doctorado en el extranjero para chi-
lenos y extranjeros con el objetivo de 
iniciar o continuar estudios conducen-
tes a la obtención del grado académi-
co de Doctor en instituciones de exce-
lencia en el exterior. 

La Beca tiene como objetivo el formar 
capital humano avanzado en todas las 
áreas del conocimiento y en cualquier 
país, excepto Chile, para que los gra-
duados a su regreso a Chile, apliquen 
los conocimientos adquiridos y contri-
buyan al desarrollo científico, académi-
co, económico, social y cultural del país. 

 
Requisitos 

Para hacerse beneficiario de la Beca, 
los requisitos de postulación según el 
numeral de las cinco bases del concur-
so, son primeramente ser chileno o ex-
tranjero con permanencia definitiva en 
Chile. Otro aspecto fundamental es el 
poseer el grado académico de Licen-
ciado/a (cuando se trate de carreras 
cuya duración mínima es de ocho se-
mestres) y/o Título Profesional (cuando 
se trate de carreras cuya duración mí-
nima sea de diez semestres), o acredi-
tar estudios de pregrado equivalentes 
en el caso de estudios realizados en el 
extranjero.  

De la misma manera, es necesario 
poseer la excelencia académica, acre-
ditando, el haber obtenido Haber ob-
tenido un promedio de notas de licen-
ciatura, título profesional o equivalen-
te igual o superior a cinco (5.0) sobre un 
máximo de siete (7.0) o su equivalente, 
o bien, encontrarse dentro del 30% su-
perior del ranking de egreso de pregra-
do respecto a su generación de egreso 
o titulación. 

 
Beneficios 

A continuación, se explican una serie 
de beneficios que otorga la beca a quie-
nes postulen y resulten aceptados para 
cursar el doctorado en el extranjero: 

-Pasajes ida y vuelta al país de des-
tino para el becario para el becario, 
como para su cónyuge/conviviente ci-
vil e hijos. 

-Suma equivalente al costo de aran-
cel y matrícula del programa de estu-
dios. 

-Asignación única de instalación co-
rrespondiente a US$500. 

-Asignación anual para libros y mate-
riales correspondiente a US$300. 

-Asignación anual de salud para segu-
ro médico para el becario, correspon-
diente a US$800. 

-Asignación de manutención mensual 
para el becario durante el programa de 
estudio, correspondiente al país y ciu-
dad de destino; según lo publicado en 
el Anexo II de las bases del concurso. 

-Asignación de manutención mensual 
para cónyuge/conviviente civil e hijos/as 
menores de 18 años. Establecido en el 
Anexo N° II de las bases del concurso. 

-Extensión de pre y post natal para be-
carias de hasta seis meses en total. 

-Asignación única de regreso a Chile 
correspondiente a US$500. 

-Suma equivalente al costo de la ob-
tención de los visados para el becario, 
su cónyuge/conviviente civil e hijos, de 
corresponder. 

-Beneficios asociados al curso de ni-
velación de idioma inglés, alemán o 
francés, según lo establecido en el Ane-
xo I de las bases del concurso.  

 
Postulaciones abiertas 

La fecha de inicio del proceso de pos-
tulación se encuentra abierta desde el 

15 de febrero del año 2018 y el fin del 
plazo de recepción de postulaciones y 
cartas de recomendación en línea será 
el 10 de abril de 2018 a las 13 horas. 

Las consultas a través de la Oficina de 
Informaciones, Reclamos y Sugerencias 
(OIRS) de CONICYT sólo podrán reali-
zarse hasta el día: 03 de abril de 2018, 
14:00 horas (hora chilena continental). 

Por otra parte, la fecha estimada de 
publicación de los resultados será el 18 
de junio de 2018. 

La iniciativa de Conicyt de apoyar el 
estudio de doctorados fuera del país 

a través de sus becas ha hecho que 
una gran cantidad de estudiantes na-
cionales ya hayan tomado la opción y 
se encuentren cursando postgrados 
fuera del país. Debido al éxito de los 
programas, para el año 2018 el proce-
so se encuentra abierto y disponible 
para aquellos que quieran potenciar 
sus estudios de formación en investi-
gación en el exterior. Solo hay que in-
formarse y tomar una decisión que a 
futuro puede traer una serie de divi-
dendos en el aspecto laboral y tam-
bién en materia financiera.

POSTGRADOS
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“Somos la única oferta de derecho 
empresarial en el sur de Chile”
Un Magíster en Derecho de la empresa y dos postítulos en Derecho Laboral y Tributario son los postgrados de la Facultad de Derecho con 
los que cuenta la Universidad del Desarrollo en su sede de Concepción. El encargado de los programas, Jorge Ogalde comenta en qué 
consisten los programas y las expectativas para 2018.

JORGE OGALDE MUÑOZ, VICEDECANO DE LA FACULTAD DE DERECHO DE LA UDD

Con un programa de Magíster orien-
tado al Derecho empresarial y dos pos-
títulos dirigidos al Derecho tributario y al 
laboral, la Facultad de Derecho en su 
sede de Concepción tiene como objeti-
vo iniciar sus programas de estudios de 
postgrado para este año 2018, con una 
importante cantidad de alumnos que ya 
están matriculados y a la espera del co-
mienzo de las clases. 

Los 18 años de experiencia que tiene 
el área de postgrados de Derecho de la 
UDD avalan la calidad y el prestigio de 
los programas, por lo que, durante los 
últimos años, la cantidad de alumnos re-
gistrados en los postgrados ha ido en 
ascenso. 

Jorge Ogalde, vicedecano de la Facul-
tad de Derecho de la UDD en Concep-
ción, detalla en qué consiste el Magíster 
y los postítulos, comenta la calidad de los 
profesores y plantea las expectativas 
que la Facultad tiene para el año acadé-
mico 2018. 
   - ¿Cómo se divide el área de postgra-
dos de Derecho en la UDD de Concep-
ción? 

- Contamos con el Magíster en Dere-
cho a la Empresa y tenemos dos postí-
tulos integrados: uno en derecho tribu-
tario y el otro en derecho laboral. Esta es 
la oferta que tenemos en materia de De-
recho en la ciudad de Concepción. 
   - ¿Qué es el Magíster en Derecho a la 
Empresa? 

- Es un programa de postgrado que 
tiene como requisito que los alumnos 
sean licenciados en ciencias jurídicas y 
es de carácter profesional. Lo que se 
busca es que los alumnos mejoren sus 
habilidades profesionales, todo con mi-
ras a un mejor desempeño en la vida 
práctica del abogado. El programa no 
tiene pretensiones investigativas o de 
formación académica. Nuestro Magíster 
es esencialmente operativo. 

- ¿Cuál es la duración del programa? 
- Está organizado en dos años dividi-

dos en cuatro semestres. Los cursos son 
18 y tienen como característica el ser mo-
dulares. En cuanto a las horas, la duración 
es de 20 horas cronológicas cada uno.  
  - ¿Con qué experiencia cuentan los 
profesores que imparten los progra-
mas de postgrados? 

- Tenemos profesores de Santiago, re-
conocidos en sus diversas líneas, con 
experiencia práctica en Chile y, varios de 
ellos, en el mundo. Son académicos al-
tamente calificados. Los cursos son im-
partidos por uno o dos profesores. Son 
todos evaluados con distintos mecanis-
mos de evaluación, pero en general se 
privilegia la evaluación del equipo y me-
diante trabajos que tienen que realizar 
los alumnos. Los cursos se imparten vier-
nes en la tarde y sábados en la mañana 
cada dos semanas.  
   - ¿Hacia dónde se orienta el Magís-
ter?  

- Está orientado hacia el mundo em-
presarial pero desde la perspectiva del 

abogado, del operador jurídico. Enton-
ces es un Magíster que busca que sus 
participantes tengan mejores herramien-
tas y habilidades para desenvolverse en 
el ambiente empresarial, entendiendo 
su lenguaje y la problemática del empre-
sariado y emprendimiento. No es un 
formador de empresarios, es apoyo al 
mundo empresarial desde el punto de 
vista jurídico. 
   - ¿Cómo se imparten los postítulos? 

- Son salidas intermedias de los Magís-
ter. Existe la posibilidad de que un alum-
no que está en el Magíster no pueda 
completar los dos años por distintas ra-
zones, y si se retira antes de cumplir el 
programa completo, pero tiene cumpli-
dos los créditos equivalentes a un postí-
tulo (que son 5 cursos) se le puede reco-
nocer el programa. En otro sentido hay 

nar es que el año pasado hicimos un 
cambio de estructura y ese cambio es 
por dos años, por lo que está vigente. 
 - ¿Qué expectativas tienen para 
2018? 

- Esperamos mantener la misma can-
tidad de alumnos que tuvimos durante 
2017, que fueron más de 20 estudiantes. 
Queremos mantener o subir esa cifra. 
Los números son históricos porque se re-
piten las cantidades de estudiantes to-
dos los años. Además este año, igual 
que los anteriores, hemos recibido pos-
tulaciones de personas que quieren es-
tudiar en los programas que no son de 
Concepción. Somos la única oferta en el 
sur de Chile de Magíster en Derecho 
empresarial, por lo que estamos felices 
con recibir a los alumnos que vengan de 
otras ciudades.

gente que no entra al Magíster puesto 
que sólo le interesa los ramos de laboral 
y tributario. Ellos salen con el postítulo 
finalizado. 
   - ¿Por qué se reconocen como postí-
tulos en Derecho Laboral y Tributario? 

- Porque este año, en cada una de es-
tas líneas, hay cuatro asignaturas que 
son de derecho laboral y cuatro de de-
recho tributario. Si el alumno toma 
esas 4 asignaturas más una quinta que 
es de formación general relacionada al 
derecho de la empresa, se reconoce el 
postítulo. 
   - ¿Qué novedades tienen para el pre-
sente año? 

- No tenemos grandes novedades, 
porque es un programa que ya tiene 18 
años de existencia y está totalmente 
consolidado. Lo que sí puedo mencio-

POSTGRADOS
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biente tiene orientación académica. Está 
orientado a formar investigadores, do-
centes y analistas de primer nivel, entre-
nados para operar con estándares ade-
cuados de rigor analítico, y con sentido 
de relevancia y oportunidad social. 

Con la actual situación que vive el mer-
cado de trabajo de los profesionales, po-
seer un título profesional universitario a 
veces no constituye por sí mismo un ele-
mento diferenciador suficiente. La ten-
dencia actual privilegia a profesionales 
que continúan estudios de postgrado. 
Por ello, realizar un Magíster, se ha con-
vertido en un paso relevante para quie-
nes aspiran a asumir cargos calificados.  

El programa presentado aquí tiene 
como objetivo central entregar las herra-
mientas técnicas necesarias que permi-
tan mejorar su capacidad de inserción en 
el mercado laboral, entregarle mayor 
autonomía en la elección del trabajo, y 
ayudarle a definir una estrategia de de-
sarrollo profesional exitosa y sostenible. 
El Magíster también cerró su proceso de 
postulación el pasado 15 de enero. 

 
Magíster en Gestión de Recursos Hu-
manos 

Es un programa orientado a profesio-
nales que buscan aprender o mejorar su 
calidad en el manejo y gestión de los re-
cursos humanos de organizaciones pri-
vadas y públicas. Está diseñado de tal 
manera que es posible hacer compati-
bles los requerimientos laborales de los 
participantes, con los objetivos académi-
cos que el Programa establece.  

Este Magíster aún tiene sus postulacio-
nes abiertas y el proceso cierra el próxi-
mo 31 de marzo. 

Con algunos procesos ya cerrados y 
otros abiertos, FACEA de la UdeC está 
a la espera de iniciar sus programas y co-
menzar a impartir los postgrados que 
con el paso de los años han adquirido un 
prestigio único en la región del Bío-Bío 
y que garantiza calidad al momento de 
continuar formándose en la Universidad 
de Concepción.

Con el inicio del año académico 2018 
y a la espera de que comiencen a impar-
tirse los diferentes postgrados en las 
universidades de la región, la Facultad de 
Ciencias Económicas y Administrativas 
de la Universidad de Concepción ya ce-
rró algunas de las postulaciones a los ma-
gísteres que tiene disponibles para el 
presente año. 

Son cuatro los programas que se im-
partirán y entre los que se encuentran el 
MBA (Magíster en Administración de 
Empresas), el Magíster en Economía 
Aplicada, el Magíster en Economía y 
Medio Ambiente y el Magíster en Ges-
tión de Recursos Humanos. 

De los programas mencionados, el 
MBA y el Magíster en Recursos Humanos 
cuentan con la categoría de ser Magís-
teres Profesionales, por lo que, su están-
dar y calidad  están garantizados. 

 
El MBA 

El Magíster en Administración de Em-
presas es un programa especializado en 
el desarrollo de las habilidades profesio-
nales requeridas para la toma de deci-
siones de alta gestión.  

El Magíster se orienta a profesionales 
universitarios, que desempeñen cargos 
ejecutivos de empresas y organizaciones, 
que buscan actualizar conocimientos y 
desarrollar capacidades personales que 
les permitan enfrentar de forma aserti-
va y eficiente los desafíos que impone el 
sistema económico, considerando un 
entorno competitivo, informático y glo-
balizado. Para este programa, las postu-
laciones siguen abiertas hasta el 31 de 
marzo. 

 
Magíster en Economía Aplicada 

El programa de Magíster en Economía 
Aplicada tiene una orientación académi-
ca. Está dirigido a formar investigadores, 
docentes y analistas de primer nivel, en-
trenados para operar con estándares 
adecuados de rigor analítico, y con sen-
tido de relevancia y oportunidad social.  

El énfasis de este Programa es desa-
rrollar capacidad analítica y conocimien-
to relevante con fines aplicados. El Pro-
grama consta de una sólida base en teo-
ría económica, junto a una formación de 
primer nivel en métodos y técnicas apli-
cadas de análisis cuantitativo. La de-
manda por capacidad de análisis econó-
mico aplicado en América Latina y El Ca-
ribe es creciente.  

Esta demanda se orienta cada vez más 
al uso de enfoques rigurosos, con énfa-
sis en la aplicación de herramientas cuan-
titativas, y cada vez de mayor especiali-
zación. El programa cerró sus postulacio-
nes el pasado 15 de enero. 

 
Magíster en Economía de Recursos 
Naturales y del Medio Ambiente 

El Programa de Magíster en Economía 
de Recursos Naturales y del Medio Am-

Cuatro magísteres al servicio de la Región
La Facultad de Ciencias 
Económicas y Administrativas de 
la Universidad de Concepción 
está próxima a iniciar un nuevo 
año académico en materia de 
magísteres. Son 4 nuevos 
programas y dos de ellos 
cuentan con la calidad 
profesional.
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Conicyt define áreas de 
interés prioritario para 
Magíster Becas Chile 2018
Esta convocatoria, paralela al concurso tradicional, incentivará la formación de expertos en Recursos 
Hídricos, Resiliencia ante Desastres de Origen Natural y Transformación Digital, para dar respuesta a 
desafíos que afectan a Chile.

BECAS CHILEConsiderando la necesidad de au-
mentar la disponibilidad de capital hu-
mano altamente calificado, de manera 
de generar mayores capacidades para 
abordar con profundidad aquellos te-
mas establecidos como de interés prio-
ritario para Chile, la Comisión Nacional 
de Investigación Científica y Tecnológi-
ca, CONICYT, informa que, en 2018, 
Becas de Magíster en el Extranjero, Be-
cas Chile, llevará a cabo un concurso pi-
loto para las áreas de Recursos Hídricos, 
Resiliencia ante Desastres de Origen 
Natural y Transformación Digital. 

El certamen, que llevará adelante el 
Programa Formación de Capital Huma-
no Avanzado, se abrirá en forma simul-
tánea a la tradicional convocatoria de 
Magíster Becas Chile, rigiéndose por el 
Decreto Supremo N° 664. Se estima 
que la fecha de apertura será en marzo 
del próximo año, adjudicándose un má-
ximo de hasta 75 becas. 

 Esta nueva línea concursal para 
la formación de profesionales altamen-
te capacitados fue definida por el Con-
sejo de CONICYT, tras un proceso de 
análisis que contó con aportes de di-
versos actores y que, además, conside-
ró las recomendaciones surgidas de 
los informes elaborados por las comi-
siones Sostenibilidad de Recursos Hí-
dricos y Resiliencia frente a Desastres 
de Origen Natural, del Consejo Nacio-
nal de Innovación para el Desarrollo, 
CNID, en las que participaron más de 
300 expertos y científicos del sector pú-
blico y privado. 

También se consideró el fenómeno 
mundial de Transformación Digital, que 
afecta a amplios sectores de la industria, 
los servicios y la sociedad, cuyos re-

rias para formación de capital humano 
avanzado-, tomamos la decisión de 
orientar parte de la convocatoria de 
magíster al extranjero en temas de in-
terés prioritario que consideramos re-
levantes para Chile y donde tenemos 
escasos especialistas. Esto, de manera 
de incentivar la profesionalización en 
esos temas, incorporando expertos y 
garantizando disponer de herramientas 
concretas para abordar su desarrollo en 
los próximos años, porque ésa es la 
manera en que le podemos dar un me-
jor bienestar a todos los ciudadanos”, 
indicó el presidente del Consejo de 
CONICYT, doctor Mario Hamuy.  

Con esta definición, CONICYT busca 
apoyar la formación de expertos en las 
áreas antes mencionadas, priorizando 
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aquellos programas dictados por insti-
tuciones de prestigio internacional. En 
ese sentido, es importante que los pos-
tulantes consideren las recomendacio-
nes contenidas en los informes Sosteni-
bilidad de Recursos Hídricos y Resilien-
cia frente a Desastres de Origen Natural, 
del Consejo Nacional de Innovación 
para el Desarrollo, CNID, así como los 
diversos documentos asociados al Co-
mité de Transformación Digital y sus 
programas estratégicos asociados.

querimientos de especialización de ca-
pital humano fueron plasmados en el 
acuerdo de colaboración público priva-
do firmado en octubre pasado por los 
Ministerios de Hacienda, Economía y 
Educación, además de CORFO, Comi-
té Transformación Digital, SOFOFA y 
ACTI. 

“Tras la restitución del Consejo de 
CONICYT en 2015, se inicia un análisis 
del trabajo que la institución había ve-
nido haciendo y los énfasis que debía 
asumir. Por ello, hemos definido seis ob-
jetivos de largo plazo en ciencia y tec-
nología, que responden a retos y opor-
tunidades que enfrenta nuestro país. En 
esa misma línea -y en el marco de las 
modificaciones del decreto N° 664, que 
nos facultó a establecer áreas priorita-
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